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Политика

11 МАРТА. Константин Ильковский упразд-
нил институт полномочных представителей губернатора в 
районах края, созданный Равилем Гениатулиным в 2008 
году. Об этом новый руководитель Забайкалья объявил 
на пресс-конференции, прошедшей 11 марта.

Ильковский назвал институт полномочных предста-
вителей губернатора «совершенно лишним» и сообщил, 
что подписал указ о его ликвидации.

– Если мы не доверяем главе района, то 
проще его сменить, чем создавать над ним 
дополнительный институт, – подчеркнул врио 
губернатора.

Институт полпредов губернатора был создан в 
Забайкалье в декабре 2008 года. Полномочные пред-
ставители контролировали исполнение распоряжений 
главы региона, принятие районных бюджетов в установ-
ленные сроки и обеспечивали связь между органами 
муниципальной и региональной власти.

13 МАРТА. Прокуратура заявила о закон-
ности отставки правительства края.Постановление 
Константина Ильковского, временно исполняю-
щего обязанности губернатора Забайкальского 
края, от 4 марта об отставке регионального пра-
вительства является законным и обоснованным, 
оснований для его оспаривания не имеется, 
сообщает прокуратура Забайкальского края.

В ответе на запросы редакций СМИ приводятся 
ссылки на законодательные акты, а также сообщается, 
что по смыслу указанных норм «временно исполняющий 
обязанности губернатора реализует все полномочия 
высшего должностного лица субъекта РФ, за исключе-
нием перечисленных в указанном Федеральном законе 
(ФЗ «Об общих принципах организации законодатель-
ных (представительных) и исполнительных органов 

государственной власти субъектов Российской Феде-
рации» - ред.), и тех полномочий, реализация которых 
прямо запрещена уставом субъекта РФ».

15 МАРТА. Ильковский намерен лично 
курировать финансы и сельское хозяйство в 
правительстве края.15 марта врио губернатора 
Константин Ильковский в Заксобрании предста-
вил депутатам свои видения структуры будущего 
правительства Забайкалья. В частности, со-
гласно его предложению, вопросами финансов 
и сельского хозяйства, будет лично заниматься 
глава региона. Об этом «Забмедиа.Ру» сообщи-
ли в пресс-службе краевого парламента.

17 МАРТА в Могойтуе состоялись выборы 
главы городского поселения. Победу одержал 60-летний 
беспартийный Жаргал Доржиев, являющийся сторонни-
ком «Справедливой России», сообщил «Забмедиа.Ру» 
член поселковой избирательной комиссии.

– Доржиев выиграл выборы на всех четырех участ-
ках. Его преимущество над занявшим второе место 
экс-руководителем администрации Дульдургинского 
района Дамдинжапом Мункуевым, поддерживаемым 
«Единой Россией», составило более 300 голосов, – 
уточнил член избиркома.

Жаргал Доржиев избран главой районного центра 
в третий раз. В 2010 году он проиграл голосование 
Евгению Благодарному, который добровольно сложил 
свои полномочия осенью 2012 года.

Отметим, что в 12-тысячном Могойтуе правом из-
бирательного голоса обладают 7400 жителей.

18 МАРТА врио губернатора Забайкальского 
края Константин Ильковский подписал приказ о на-
значении заместителя генерального директора ОАО 
«Якутскэнерго» Алексея Шеметова вице-премьером 
краевого правительства по инвестиционной политике 
и развитию инфраструктуры. 

Алексей Шеметов родился 19 сентября 
1971 года в поселке Нюрба Ленинского района 
Якутской АССР. В 1993 году окончил Иркутский 
энергостроительный техникум, получив специ-
альность техник-электрик, в 1997 году окон-
чил Иркутский государственный технический 
университет.

С июня по август 1987 года - вожатый пионерлагеря 
«Геолог». С 1989 по 1991 годы - служил в рядах Со-
ветской Армии. С 1993 по 1994 годы – электромонтер 
по ремонту аппаратуры РЗА 3 разряда, инженер по 
организации и контролю Вилюйских электрических 
сетей АК «Якутскэнерго».

С 1994 по 1997-й – старший инженер-инспектор 
Вилюйского отделения Энергонадзора «Якутскэнерго». 
С 1997 по 1999 годы - начальник службы реализации 
и энергонадзора Вилюйских электрических сетей АК 
«Якутскэнерго». В 1999 году стал начальником Якутского 
отделения Энергосбыта, заместителем генерального 
директора АК «Якутскэнерго».

С 2001 по 2002 годы – депутат городского собрания 
Якутска. После – депутат Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) республики Якутия. Заслуженный энергетик 
Республики Саха (Якутия).

25 МАРТА. Константин Ильковский по-
здравил первого губернатора Забайкальского края 
Равиля Гениатулина с награждением орденом «За 
заслуги перед Отечеством» IV степени, сообщили в 
пресс-службе правительства края.

Временно исполняющий обязанности губернатора 
Забайкальского края Константин Ильковский направил 
в адрес Равиля Гениатулина поздравительную теле-
грамму.

Как ранее сообщало «Забмедиа.Ру», президент РФ 
Владимир Путин наградил первого губернатора Забай-
кальского края Равиля Гениатулина орденом «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени. Соответствующий Указ 
глава государства подписал 19 марта. Как говорится в 
документе, эту награду бывший глава региона получил 
за «заслуги перед государством и многолетнюю добро-
совестную работу».

27 МАРТА. Центральная избирательная 
комиссия (ЦИК) РФ на заседании 27 марта утвердила 
передачу депутатского мандата справедливоросса 
Константина Ильковского, которого президент РФ на-
значил врио губернатора Забайкальского края, главе 
бурятского отделения партии «Справедливая Россия» 
Иринчею Матханову, сообщает РБК.

Заседание ЦИК было открыто поздравлением 
членов комиссии в адрес главы избиркома Владимира 
Чурова с 60-летием. Продолжая торжественную часть, 
Чуров вручил нагрудный знак и удостоверение новому, 
недавно избранному члену Центризбиркома Денису 
Панчину и вручил почетную грамоту Татьяне Вороно-
вой, которая занимала должность члена ЦИК с правом 
совещательного голоса в 2011-2013гг. В настоящее 

хроника  политической  и  общественной  жизни Забайкалья

Мы выбрали наиболее актуальные, на наш 
взгляд, высказывания врио губернатора и за-
байкальцев. Итак, о чем говорят и думают новый 
руководитель края и забайкальцы в эти дни?

Константин Ильковский: 
– Мне напрямую будут подчиняться три мини-

стерства: министерство финансов, сельского хозяй-
ства, потому что я считаю, это приоритет для Забайкальско-
го края, и подчинение его напрямую губернатору позволит 
принимать решения более эффективно и результативно. 
Третье министерство – это внешнеэкономических 
связей и туризма – понятно, почему.

– Я бы разделил горнорудный комплекс на два 
крупных блока. Первый – это традиционные предприятия, 
традиционные отрасли, которые исторически возникли в За-
байкальском крае. Наша задача – не мешать им работать, и 
если есть возможность – помогать. Второй блок – это новые 
предприятия. В край приходят гиганты и собираются осваи-
вать гигантские месторождения. Велико ли здесь влияние 
края, например, на освоение Удоканского месторождения? 
Честно сказать, влияние-то невысокое, потому что все за-
висит от существующего состояния мировой экономики и 
мировой конъюнктуры. Здесь задача – по возможности по-
могать: то, что связано с землей, с представлением интересов 
предприятий на федеральном уровне, оказывать содействие 
в инфраструктуре. Но они на то и гиганты, чтобы справиться 
самим. А вот кому надо помогать, так это малому и 
среднему бизнес вплоть до ручного управления. Осо-
бенность территории Забайкальского края в том, что здесь 
нет мегакомпаний, и поэтому у нас остается только один 
ресурс – это люди, которые здесь живут, и предприятия, 
которые они создают. Так вот, наша задача – сделать все, 
чтоб им было здесь комфортно работать, чтобы они не пы-
тались зарегистрироваться в другом субъекте федерации, 
чтобы они чувствовали, что они все равны.

– Первое совещание, которое я провел в 

должности врио губернатора, было посвящено вы-
полнению указов президента. Мы инвентаризировали 
все свои обязательства, которые должны выполнить в со-
ответствии с этими указами, и вышли на цифру 3,8 млрд 
рублей. Это десятая часть бюджета Забайкальского края, 
где собственных денег на сегодняшний день только 600 
млн рублей. Задача – отработать с федеральным центром 
разные варианты поддержки Забайкальского края для 

того, чтобы эти указы выполнить. Я уверен, что получится. 
В следующем году надо еще посмотреть резервы и наших 
медицинских учреждений – все ли мы делаем там эффек-
тивно, нет ли там излишних трат. Это ни в коем случае не 
должно коснуться зарплат. А то в Петровск-Забайкальском 
не было ни одной сельской больницы, которая не подала бы 
мне обращения, что зарплата не то, что не увеличилась – она 
еще и уменьшилась.

– Сельские поселения не могут содержать все, 
что необходимо. Сам край эти вопросы тоже решить не 
может. Поэтому наша задача – участвовать во всех 
федеральных программах по максимуму, плюс надо 
добиваться еще каких-то преференций. Эти преференции 
возможны, потому что формируется государственная про-
грамма развития Дальнего Востока и Байкальского региона. 
Она объявлена приоритетной. К концу года должен быть 
разработан закон о социально-экономическом развитии 
Дальнего Востока и Байкальского региона, надеюсь, что и 
там жизненно необходимые потребности Забайкальского 
края найдут свое отражение в достаточных объемах.

23 марта 2013 г. http://chita.rfn.ru/archive/
rnews.html?id=8613997&date=23-03-2013

Люди, уставшие от беспредела чиновников:
– Константин Константинович! Забмедиа! Если это воз-

можно, передайте ВРИО. Сегодня представители Минздрава 
края ездили по районам, срезали зарплату врачам, посо-
ветовали в прокуратуру не обращаться, если не нравится, 
предложили переквалифицироваться в учителей! Идет 
вредительство в Вашу сторону, обратите на это внимание. 
Такое же положение у учителей. Такое положение у работ-

ников желдороги, которых отправляют НАГЛО в отпуск без 
содержания с нищенской зарплатой,  ДЕПО тоже лихорадит, 
поезда сходят с рельсов, вагонников отправляют в отпуска. 
На каком основании народу не дают работать? Детей кормить 
нужно, а верхушки экономят, прикрывая свое подлое воров-
ство, вот таким образом! Больше чем уверены: спод-
вижники бывшего губернатора не спят, действуют, 
завладев краем за все 17 лет, и расставаться со своими 
должностями и любимым Гениатулиным не хотят. 

МЕНЯЙТЕ ВСЕХ! Иначе наш край НИКОГДА не 
вылезет из грязи, не жалейте НИКОГО! Привозите 
своих проверенных лиц, вызывайте из Москвы 
Генеральную прокуратуру, только тогда Вы сможе-
те добиться процветания нашего края! Поймите, 
Забайкалье – второе Чикаго! Здесь нужно жестко 
решать все вопросы! Меняйте верха всех структур 
на своих, проверенных людей!

27  марта 2013  г .  h t tp : / / zabmedia .
ru/?page=news&rubr=7&text=55363

P. S. Насколько СПРАВЕДЛИВЫ эти высказыва-
ния решать Вам, уважаемые читатели.

Самое главное?
Мнения: врио губернатора и забайкальцы
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время Воронова перешла на работу в администрацию 
президента.

28 МАРТА представители малого и среднего 
бизнеса Забайкальского края передали в редакцию 
«Забмедиа.Ру» открытое письмо к врио губернатора 
Константину Ильковскому.

В своем обращении они предложили главе 
региона провести публичную встречу для обсуж-
дения кандидатур глав министерства экономи-
ческого развития и промышленной политики, 
министерства территориального развития и 
министерства международного сотрудничества, 
внешнеэкономических связей и туризма, а 
также уполномоченного по защите прав пред-
принимателей в Забайкальском крае. Кроме 
того, они предложили Константину Ильковскому 
вынести на широкое обсуждение программу 
развития малого и среднего бизнеса.

Среди подписавших письмо – бизнесмены Ан-
дрей Димов, Евгений Гришин, Людмила Пехова, Вера 
Гришина и другие.

Экономика

12 МАРТА. Временно исполняющий 
обязанности губернатора Забайкальского 
края Константин Ильковский выступил против 
строительства ГЭС на реке Шилка, передает РИА 
Новости со ссылкой на представителя администрации 
региона. 

В феврале компания «ЕвроСибЭнерго» (дочерняя 
структура «Русала» Олега Дерипаски, принадлежит 
En+) озвучила планы по строительству ГЭС на реке 
Шилка — главном притоке Амура. Интерес к проекту 
проявила China Yangtze Power Company, владелец круп-
нейшей ГЭС мира «Три ущелья» в Китае. Позже после 
получения ряда замечаний от экологических организа-

ций компания En+ приняла предложение Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) России и согласилась 
взять паузу для изучения воздействия гидросооружения 
на экологию реки, сообщает РИА Новости.

По словам представителя администрации регио-
на, Ильковский считает, что ГЭС не решит вопросов 
энергетики и экономики, но создаст большое число 
проблем с точки зрения экологии.

В ноябре 2012 года En+Group и WWF начали 
комплексное исследование воздействия ГЭС на экоси-
стему и социально-экономическое развитие бассейна 
реки Амур. Результатом исследования должна стать 
сравнительная оценка потенциальных сценариев раз-
мещения ГЭС в Амурском бассейне на основе анализа 
их воздействия на окружающую среду и социально-
экономический эффект для развития региона.

Напомним, в апреле 2012 года на сайте прави-
тельства Хабаровского края был опубликован ответ 
Иркутскэнерго на запрос о проектных характеристиках 
Транссибирской (Шилкинской) ГЭС.

– Ответ превзошел все самые мрачные ожидания 
экологов. В «предполагаемых параметрах» ГЭС легко 
узнается именно тот самый проект Шилкинской ГЭС, 
который ученые Академии Наук раскритиковали еще в 
1989 году, а WWF считает одним из самых опасных; с 
максимальной почти 100 метровой высотой плотины, с 
500 квадратными километрами водохранилища и про-
чими знакомыми деталями, расположенный всего в 75 
километрах от устья Шилки, – рассказал «Забмедиа.Ру» 
сотрудник организации «Реки без границ». – Но есть и 
сюрприз: на 50 километров ниже по реке предлагается 
построить еще одну ГЭС «Утесную», так называемый 
контррегулятор к Транссибирской. Это тоже было в 
старых проектах, но до сегодняшнего дня нигде не 
афишировалось ни компанией, ни минпромом За-
байкальского края. Получается, компания бессовестно 
вводила в заблуждение публику, неоднократно за-

являя, что «данный проект является принципиально 
новым, и не является продолжением старого проекта 
Шилкинской ГЭС?

По словам экологов, это худший возможный 
подход. «Погнавшись за дешевизной, гидро-
строители реанимируют все ошибки прошлого, 
а потом пытаются бороться с их последствия-
ми», – говорится в сообщении, направленном 
в редакцию «Забмедиа.Ру».

15 МАРТА. Ильковский пообещал погасить 
долги промышленных предприятий Забайкалья.

28 МАРТА. В Забайкальском крае на 25 
марта отмечается прирост цен на рис, сметану и 
детское питание. В то же время отмечалось снижение 
цен на баранину, говорится в сообщении Забайкал-
крайстата о средних потребительских ценах на товары 
и услуги региона.

– В период с 18 по 25 марта в Забайкальском 
крае прирост цен на рис шлифованный составил 1,6%; 
сметану – 1,3; смеси сухие молочные для детского 
питания – 1,2; печенье – 0,8; говядину I категории 
(кроме бескостного мяса), рыбу замороженную не-
разделанную, макаронные изделия из пшеничной муки 
высшего сорта – 0,7%, – говорится в сообщении.

В то же время отмечалось снижение цен на бара-
нину на 1,5%, на сыры сычужные твердые и мягкие на 
1,1%, мясо кур и соль поваренную пищевую на 0,7%, 
муку пшеничную на 0,6%, яблоки  на 0,5%.

– Мясо и гречка пока будут дешеветь. А овощи 
продолжат набирать цену, как и яйца, в преддверии 
Пасхи. С хлебом значительных перемен не ожидается, 
- таковы прогнозы Минэкономразвития РФ, опублико-
ванные на сайте ведомства в еженедельном ценовом 
мониторинге.

Как пишет «Российская газета», сейчас многие 
россияне постятся, и спрос на овощи резко вырос. 
Это подстегивает продавцов переписывать ценники. 

Тесно связана с Постом, а вернее с его окончанием и 
динамика цен на яйца. По прогнозам министерства, в 
предпасхальный период цены на этот продукт могут 
подрасти из-за увеличения спроса. Пока яйца при-
бавили в цене немного: с начала года - 0,2 процента. 
Средняя цена десятка яиц - 43,52 рубля. А вот что 
из продовольственных товаров дешевеет, причем 
устойчиво, так это курица и свинина. С начала года 
они потеряли в цене 3,6 и 2,7 процента, подсчитали в 
Минэкономразвития.

28 МАРТА во время заседания рабочей 
групппы по развитию местного самоуправления и 
совершенстваонию межбюджетных отношений в За-
байкальском крае советник врио губерантора региона 
Жаргал Жигжитжапов заявил, что экономические зоны 
в регионе существуют только на бумаге.

Говоря о развитии местного самоуправле-
ния, участники рабочей группы затронули во-
прос создания в регионе особых экономических 
зон или промышленных парков.  Однако, как 
заявил Жигжитжапов, на сегодняшний день опи-
раться на такой вид помощи районам нельзя.

– Все промышленные парки и особые 
экономические зоны, созданные в крае за по-
следние годы, существуют только на бумаге. 
И с этим нужно что-то делать, – сказал Жиг-
житжапов.

28 МАРТА на заседании рабочей группы  по 
развитию местного самоуправления и совершенство-
ванию межбюджетных отношений в Забайкальском 
крае депутат Заксобрания Цырендоржи Дамдинов 
предложил запустить пилотный проект по развитию 
муниципалитета.

– Говорить о проблемах межбюджетных 
отношений можно много и долго. Предлагаю 
действовать быстро и уже в этом году и на 
примере одного района запустить пилотный 

хроника  политической  и  общественной  жизни Забайкалья

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
заинтересована в честном подсчете голосов

Со слов специалиста по партийному учету РО ПП 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском крае Ольги 
Казаковой, закончилось формирование участковых 
избирательных комиссий, работа велась активно во 
взаимодействии с Председателями Советов местных 
отделений и членами нашей партии. 

По подведению итогов закрыто практически 95 % 
участковых комиссий. Региональное отделение  выра-
жает благодарность председателям Советов местных 
отделений, которые своевременно и в полном объеме 
завершили формирование участковых комиссий своих 
районов, а также сторонникам нашей партии, приняв-
шим активное участие в этой работе. 

Региональное отделение политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском крае 
продолжает  работу по подбору кандидатур в состав 
резерва. Мы приглашаем членов партии, сторонников 
и людей, неравнодушных, заинтересованных в честном 
подсчете голосов по результатам выборов Губернатора, 
депутатов Законодательного собрания Забайкальского 
края, Глав и депутатов муниципальных образований, 
которые состоятся 8 сентября 2013 года. 

Вы можете обратиться как к председа-
телям Советов местных отделений Вашего 
района, так и в офис РО партии в г. Чите 
по адресу ул. Петровская, 44, кабинет 12. 
Телефон для связи 8(3022)32-24-91. Казакова 
Ольга Николаевна.

Партийные новости Диалог науки и власти

20 марта 2013 года состоялась рабочая встреча 
руководства РО ПП  СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Забай-
кальского края с руководством научно-образовательного 
центра ВШЭУиП ЗабГУ. РО политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ представил председатель Совета 
регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
депутат Законодательного собрания Забайкальского 
края Цырендоржи Дамдинов, так же среди участников 
были представители университета,  преподаватели, 
аспиранты, соискатели и студенты, представители 
Министерства экономического развития Забайкальского 
края и Читинского отделения Сбербанка РФ.

Главным вопросом встречи было установление 
диалога науки и власти в Забайкальском крае в контек-
сте подготовки и обсуждения значимых предложений 
перспективного социально-экономического развития 
Забайкальского края.

В начале разговора Ц. Ц. Дамдинов отметил 
и подчеркнул, что сегодня краевой властью 
выделяются 4 приоритета: реформирование 
местного самоуправления; сельское хозяйство; 
культура; малый и средний бизнес.

Встреча прошла в форме дискуссии, в ходе которой 
были затронуты вопросы оценки положения региона на 
сегодняшний день и возможные пути его развития в 
будущем. Результатом встречи стала договоренность 
участников о проведении 10-11 апреля 2013 года встре-
чи Правительства Забайкальского края, Законодатель-
ного собрания, ученых Байкальского региона и научной 
молодежи по перспективам социально-экономического 
развития Забайкальского края.

Молодежь и политика

26 марта по инициативе членов партии А. 
А. Жидкова и А. В. Тутова в институте социально-
политических систем ЗабГУ прошел «круглый стол» 
в рамках политической игры «Молодежь как поли-
тическая сила или марионетка в руках политиков». 
Модераторами встречи выступили студенты ЗабГУ 
Дмитрий Коновалов и Анастасия Хохрякова. Круглый 
стол проходил в несколько этапов, где разбирались 
конкретные политические ситуации на материале 
просмотренных видеороликов по самым нашумевшим 
политическим событиям года. Встреча прошла в жи-
вой и креативной обстановке. Экспертами выступили 
члены партии А. А. Жидков и А. В. Тутов.

Научная весна 2013

27 марта председатель РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Цырендоржи Дамдинов в качестве эксперта 
принял участие в ежегодной научно-практической конфе-
ренции студентов, магистрантов и аспирантов, в рамках 
«Молодежной научной весны 2013». Данное мероприятие  
состоялось в стенах Забайкальского государственного 
университета. В рамках работы мероприятия было за-
слушано множество докладов, на актуальную тематику: 
«Национальной программы демографического развития 
России на период 2006 – 2015 гг.», «Социальные аспекты 
решения проблемы низкой рождаемости в россий-
ском обществе», «Роль экономических инструментов 
стимулирования рождаемости в России», «Анализ за-
висимости показателей рождаемости от уровня жизни 
населения», «Разводы и браки в Забайкальском крае» и 
другие. Хочется отметить, что все участники проявили 
особый интерес к злободневным на сегодняшний день 
проблемам в нашем крае. Социально-экономические и 
политические вопросы, которые обсуждались, заинтере-
совали  практически всех участников и гостей. 

По окончании мероприятия все докладчики были 
награждены почетными грамотами, так же оргкомитет 
конференции отметил благодарностью руководителя 
РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по Забайкальскому 
краю Цырендоржи Дамдинова.

На снимке: студенты ЗабГУ, зав. каф. ГМУиП, Т.Е. Бейдина – доктор полит. наук, профессор, И.А. Лу-
кашин –  к. социол.н., доцент кафедры ГМУиП, Ц.Ц. Дамдинов – к.э.н., депутат Законодательного собрания, 
председатель Совета РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по Забайкальскому краю.

Мероприятия среди молодежи, где ведется разговор о проблемах развития России становятся для РО  
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по Забайкальскому краю систематическими. Студенты принимают активное участие 
в политических процессах, происходящих в крае.

Структура Правительства края
В Законодательном собрании

Новая структура правительства края принята.
Поправки в закон «О правительстве Забайкальского 

края», оговаривающие создание новой структуры высшего 
органа исполнительной власти региона, приняты в первом 
чтении большинством голосов 20 марта на пленарном 
заседании Законодательного Собрания.

Против документа проголосовала фракция КПРФ. 
По просьбе временно исполняющего обязанности 

губернатора Забайкальского края Константина Ильков-
ского депутаты в тот же день рассмотрели законопроект 
во втором чтении.

Напомним, что в новой структуре появилась  долж-
ность первого заместителя председателя правительства, 
упразднены должности заместителей председателя пра-
вительства по финансово-экономическим вопросам, по 
инвестиционной политике и развитию инфраструктуры и 
по промышленности и природным ресурсам.

Введена должность министра экономического 
развития и промышленной политики взамен должности 
министра экономического развития края. Упразднена 
должность министра промышленности и энергетики. 

Координацию вопросов финансов, развития 
сельского хозяйства, международного сотрудни-
чества, внешнеэкономических связей и туризма 
планируется возложить на губернатора.

20 марта 2013 года.

Региональная конференция

2  апреля состоялось заседание Совета РО ПП СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском крае. Было при-
нято решение о подготовке и проведении Конференции 
РО партии. В рамках данного решения местные отделения 
в ряде районов края и в городе Чите проведут отчетно-
выборные Общие собрания (Конференции), изберут 
новые составы Советов МО и Председателей Советов 
МО. Все без исключения местные Советы партии выберут 
делегатов на региональную Конференцию, которая состо-
ится 8 июня 2013 года, где будут выдвинуты кандидаты 
в депутаты Законодательного собрания Забайкальского 
края II созыва от РО партии. Там же будет решен вопрос 
о кандидате в Губернаторы Забайкальского края. Ни у 
кого не вызывает сомнений кандидатура К. Ильковского. 
В связи с этим, местные отделения начинают работу по 
организации выборных штабов в районах края. Про-
должается устойчивый рост численности членов партии 
в регионе. Для нас это не самоцель, а лишь инструмент 
для качественного роста партии в крае. Приглашаем 
всех неравнодушных, с активной гражданской позици-
ей, отстаивающих идеи социальной справедливости, 
вступать в наши ряды. Заявление, учетную карточку 
и контактные телефоны Председателей Советов МО в 
районах нашего края можно получить по адресу: г. Чита, 
ул. Петровская, 44, офис 12 или скачать форму на нашем 
сайте:  http://chita.spravedlivo.ru/. Справки по тел.: 
8(3022)32-24-91. 
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проект, – сказал Дамдинов. – Суть экспери-
мента заключается в том, все дополнительные 
деньги, которые район зарабатывает, будут 
оставаться в районном бюджете, плюс дотации 
из краевого бюджета в качестве стимуляции для 
активной работы.

Отметим, что присутствующий на заседании врио 
губернатора Забайкальского края Константин Иль-
ковский согласился с данной постановкой вопроса и 
сказал, что в идеале бюджетные отношения в регионе 
должны строиться на подобном принципе.

– Я глубоко убежден, что все, что вы зараба-
тываете, должно оставаться в районе, – сказал 
Ильковский, обращаясь к главам муниципаль-
ных образований. – Плюс в качестве награды 
за хорошую работу бюджет должен перечислять 
вам дотации. Это и есть стимуляция к работе. 
Сейчас главное – разработать план, как нам 
воплотить в жизнь эту схему.

Общество

15 МАРТА. Константин Ильковский встретился 
с главным полицейским края. Врио губернатора 
полностью поддержал предложение по ужесточению 
контроля за розничной торговлей алкоголя

На первой рабочей встрече Роман Деев, начальник 
УМВД России по Забайкальскому краю, поведал ны-
нешнему главе региона об оперативной обстановке. 
При этом Роман Викторович отметил, что на кримино-
генную ситуацию в крае воздействие оказывает сразу 
несколько факторов. Это и низкий уровень населения, 
и алкоголизация, и проблемы с занятостью, нераз-
витая система социально-значимой инфраструктуры, 
а также отсутствие целостной и действенной системы 
профилактики правонарушений.

Константин Константинович Ильковский полностью 
поддержал предложение главного полицейского края 
по ужесточению контроля за розничной торговлей 
алкоголя,  по обеспечению дальнейшего развития 
программного комплекса «Безопасный город».

Также, глава региона порекомендовал полиции 
проводить профмероприятия по безопасности дорож-
ного движения и обеспечить проживание участковых 
уполномоченных  на территории обслуживания.

По окончании встречи врио губернатора Забай-
калья предложил внести конкретные предложения и 
принять все возможные меры по снижению уровня 
преступности на территории региона.

16 МАРТА. Врио губернатора Забайкальского 
края Константин Ильковский посетил ряд объектов 
в Чите совместно с мэром города Анатолием Миха-
левым и и.о. министра территориального развития 
Александром Бутырским, сообщили «Забмедиа.Ру» в 
пресс-службе регионального правительства.

Ильковский посетил котельную 41-го квартала 
в районе ЗабВО, площадку, на которой планируется 
возведение мусороперерабатывающего завода, строи-
тельство дорожной развязки в районе микрорайона 
Каштак, строящуюся психиатрическую больницу и 
ледовый дворец в поселке КСК.

Комментируя итоги поездки по краевому центру, 
Ильковский пообещал, что Ледовый дворец на КСК 
сдадут к августу.

– Сомнений в том, что объект к этому времени 
будет готов, нет, – сказал врио губернатора.

Кроме того, он считает, что в течение 2013 года 
необходимо ввести в эксплуатацию мусороперераба-
тывающий завод.

– Если говорить о мусороперерабатывающем 
заводе, то таких предприятий даже в Сибирском фе-
деральном округе не много, и перед нами стоит задача 
ввести этот объект в 2013 году. Все предпосылки для 

этого есть – оборудование есть, но лежит под откры-
тым небом, – подчеркнул Константин Ильковский.

Врио губернатора сказал, что ознакомился с наи-
более проблемными, с точки зрения мэра, объектами 
в городе. Кроме этого ставилась задача посмотреть на 
состояние дорог, обсудить возможность более рацио-
нального использования средств дорожного фонда с 
учетом нужд столицы края.

– Уверен, что все-таки необходимо пересмотреть 
методику расходования средств фонда – столица долж-
на быть достойно представлена на этом направлении 
и расходы на дороги должны быть увеличены, – под-
черкнул Константин Ильковский.

По его словам, подобные встречи с мэром будут 
регулярными.

– Думаю, что такие встречи будут ежемесячными. 
Они дают возможность познакомиться с работой пред-
приятий, определить проблемные вопросы и пути их 
решения, –  уточнил Ильковский.

17 МАРТА. Размер ежемесячной выплаты 
многодетным семьям за третьего или по-
следующего ребенка в 2013 году составит 
6850 рублей. На территории Забайкальского 
края выплаты начнутся с 1 июля, сообщили 
«Забмедиа.Ру» в пресс-службе регионального 
Заксобрания.

– Право на дополнительную государствен-
ную поддержку получат семьи, в которых по-
сле 31 декабря 2012 года родился третий или 
последующий ребенок. Главное условие для 
назначения выплаты - среднедушевой доход 
семьи: он не должен быть ниже величины про-
житочного минимума в регионе. Аналогичной 
господдержкой смогут также воспользоваться 
семьи, усыновившие или удочерившие третьего 
или последующих  детей. Получать детские 
выплаты многодетные родители смогут до того 

момента, пока малышам не исполнится три 
года, – рассказали в пресс-службе.

Размер выплаты рассчитан краевым министер-
ством трудовых ресурсов и демографической политики 
исходя из уровня прожиточного минимума для детей и 
на основании региональной потребительской корзины. 
Соответствующий законопроект обсуждался в комитете 
по социальной, молодежной политике и трудовым 
отношениям Законодательного собрания и 20 марта 
будет рассмотрен в первом чтении на пленарном за-
седании парламента.

Объем средств, который предусмотрен на эти цели 
в бюджете Забайкальского края, в 2013 году составит  
около 70 млн рублей. Датой начала выплат на терри-
тории края станет 1 июля текущего года.

По итогам обсуждения законопроекта председа-
тель комитета по социальной, молодежной политике 
и трудовым отношениям Лариса Аникина отметила, 
что в случае начала выплат с 1 января 2013 года 
расходы краевого бюджета приблизились бы к 150 
млн рублей.

– Не все регионы в состоянии производить такие 
выплаты даже с 1 июля, – сказала Аникина. - Иркутская 
область, к примеру, начнет реализацию президентского 
Указа только в 2014 году.

Председатель комитета сообщила также, что по 
демографическим показателям Забайкальский край 
не вошел в число 50 регионов России, которым на 
исполнение Указа главы государства будут выделяться 
федеральные средства. Финансовую помощь Москва 
окажет только тем регионам, где величина суммар-
ного коэффициента рождаемости ниже средней по 
стране.

– В нашем крае эти показатели превысили средне-
российские, поэтому мы и лишились федеральной 
поддержки, – констатировала Лариса Аникина.

Напомним, узаконить на уровне регионов новые 
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На этих снимках руководители Забайкальского края в мартовские дни 2013 года. Несомненно, события этих 
дней войдут в историю, как внезапные и стремительные, когда на глазах забайкальцев разваливалась и растворялась 
в политическом небытии некогда изворотливая, многолетняя плеяда партийно-комсомольской эпохи, по неведомым 
простым людям причинам решившая, что она вечна и всегда во всем права. Эпоха иезуитского управления обще-
ством авгурами от комсомола, подняв уровень жизни в АБАО, нагромоздив свалки бесхозяйственности и породив 
своры стяжателей в Забайкальском крае, вынужденно и неохотно уступает место менеджерам нового века. 

В этой плеяде были разные люди – хорошие и не очень, ответственные и бездеятельные, умные и не совсем. 
Но движение истории неумолимо, это иезуитство уже никогда не вернется назад, ибо вечной молодости не бывает.  
Народ выберет в законодательную и исполнительную власти уже других депутатов и губернатора, которые будут 
решать судьбу забайкальской экономики. Какими они будут? Это мы узнаем после 8 сентября 2013 года...

Власть в объективе
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 ством обороны, и которые могли бы быть использованы 
администрацией района и городского поселения для 
социально значимых нужд.

28 МАРТА врио губернатора Забайкаль-
ского края Константин Ильковский принял участие 
в заседании рабочей группы по развитию местного 
самоуправления и совершенствованию межбюджетных 
отношений.

Выступая перед собравшимися, Ильковский по-
ставил задачу приложить максимум усилий, для того, 
чтобы бюджет на предстоящую трехлетку дал прочную 
экономическую основу районам и поселениям.

– Те  волны, которые мы сейчас здесь поднима-
ем, в итоге должны докатиться до каждого жителя 
края в виде экономической обеспеченности, - сказал 
Ильковский.

По словам врио, сегодня перед главами стоит 
множество задач, однако они не подкреплены фи-
нансами.

– У нас сегодня система межбюджетных 
отношений ручная и не зависит от того хорошо 
или плохо работает и зарабатывает район или 
поселение. При этом какой-то район может по-
лучить дотаций на 40  млн. рублей, а какой на 
ноль. Это не правильно, – сказал Ильковский.

По его словам, на сегодняшний день муниципа-
литетам поручены полномочия на 120 млн. рублей, 
однако на реализацию этих полномочий в реальности 
выделено всего лишь 8 млн. рублей.

29 МАРТА завершилось голосование в 
Интернет-проекте «Сибиряки года-2012», по итогам 
которого было названо семь победителей, удостоив-
шихся этого высокого звания. В число номинантов, 
набравших наибольшее число голосов вошли три 
представителя Забайкальского края. Причем, все трое 
стали абсолютными лидерами по количеству отданных 
за них голосов.

Безоговорочным фаворитом с первого до послед-
него дня проекта, стартовавшего 19 марта, являлся 
10-летний школьник из Агинского Алдар Аюшеев. В 
результате, за него проголосовали 6112 человек. Ве-
теран Великой Отечественной войны из Шилкинского 
района Павел Веретельников набрал 6020 голосов. 
Свои предпочтения Герою России спецназовцу Евгению 
Эпову отдали 5592 респондентов.

Отметим, что «Сибиряками года» могут называться 
семь номинантов. Также этого права удостоились: 
Наталья Течинова (5375), Наталья Воробьева (5288), 
Денис Донченко (5257) и Андрей Панин (5245).  

Напомним, что в десятом по счету, юбилейном 
проекте «Сибиряки года-2012» впервые участвовало 
шесть уроженцев Забайкалья. Претендентами на это 
звание также были: паралимпиец Тимур Тучинов (3157), 
космонавт Евгений Тарелкин (2998) и боксер Александр 
Бахтин (2989).

Стоит добавить, что забайкальцы уже становились 
победителями этого конкурса. Так, в 2010 году титула 
«Сибиряк года» удостоился Герой России Алдар Цыден-
жапов, ценой собственной жизни спасший корабль и 
экипаж из трехсот сослуживцев. «Сибиряком года-2003» 
стал всемирно известный скульптор Даши Намдаков, 
родившийся в селе Укурик Хилокского района. В 2004 
году одним из победителей конкурса стал забайкалец 
Цеден Сакияев, ветеран Великой Отечественной войны, 
участник штурма Берлина.

Портал «Забмедиа.Ру» в 2013 году стал первым 
средством массовой информации в Сибири, который 
провел отборочный тур по определению кандидатов. 
В результате все три претендента, выбранных по-
сетителями нашего сайта, – Алдар Аюшеев, Тимур 
Тучинов и Евгений Эпов, вошли в окончательный список 
претендентов.

В Совете экспертов завершившегося Интернет-
проекта состоял редактор «Забмедиа.Ру» Андрей 

Белокопытов.
30 МАРТА. Звание «Герой труда» вновь 

учреждено в России. Соответствующий приказ 
подписал президент РФ Владимир Путин, сообщает 
«Российская газета» со ссылкой на пресс-службу 
Кремля.

Звание установлено «в целях повышения обще-
ственной значимости и престижа самоотверженного 
и добросовестного труда». Оно будет присваиваться 
гражданам РФ «за особые трудовые заслуги перед 
государством и народом, связанные с достижением вы-
дающихся результатов в государственной, обществен-
ной и хозяйственной деятельности, направленной на 
обеспечение благополучия и процветания России».

«Знак особого отличия - золотая медаль «Герой 
Труда Российской Федерации» носится на левой сто-
роне груди выше других государственных наград Рос-
сийской Федерации и государственных наград СССР и 
располагается после знака особого отличия - медали 
«Золотая Звезда» Героя Российской Федерации», - 
говорится также в тексте документа.

Звание «Герой Труда» было впервые учреждено в 
1927 году. Этой награды удостаивались за заслуги в 
области производства, научной деятельности, государ-
ственной или общественной службы и проработавшим 
в качестве рабочих или служащих не менее 35 лет. В 
1991 году звание было упразднено вместе с наградной 
системой СССР

30 МАРТА. Президент РФ Владимир Путин 
выступает за введение школьной формы, сообщает 
РИА Новости.

– Школьная форма в стране должна быть, – 
сказал глава государства, выступая в пятницу 
на конференции ОНФ.

Путин добавил, что на федеральном уровне 
надо принять какие-то решения по этому вопросу, а 
конкретику уже должны определять регионы и муни-
ципалитеты.
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Основа экономики развитых стран – это 
малый и средний бизнес. Насколько вывере-
на стратегия развития и поддержки такого 
бизнеса в России, в частности, у нас в Забай-
калье? Об этом мы побеседовали с ветераном 
предпринимательства в Забайкальском крае 
Михаилом Миловидовым. 

 
– Михаил Михайлович, страна стояла на 

пороге нового времени. И вы решили поменять 
течение своей жизни, с чего начали?

– Хотелось, в первую очередь, самореализации. 
Было очень интересно попробовать себя абсолютно в 
новом деле, и мы открыли первый кооператив по сбору 
и переработке вторичного сырья – макулатуры, метал-
лолома, резины и иных отходов производства. С тех пор 
много воды утекло. «Оникс» много раз преобразовывался, 
теперь это общество с ограниченной ответственностью с 
многопрофильной деятельностью и известной производ-
ственной и торговой маркой в Забайкальском крае. Мне 

же за годы предпринимательства приходилось учиться 
и переучиваться много раз, чтобы глубже разбираться в 
экономике и выработать экономический образ мышления. 
Окончил Академию народного хозяйства при Правитель-
стве России, в Угличе учился сыродельному делу и горжусь 
дипломом мастера-сыродела, учился в США, изучал цикл 
по производству и переработке молока. Предприниматель, 
это мое глубокое убеждение, должен досконально раз-
бираться в том, чем он занимается.

– Кроме предпринимательства, вы занима-
лись и законотворческой деятельностью?

– Да, был депутатом Читинской областной Думы 
второго созыва (1996 г.), несколько раз избирался 
депутатом Шилкинского районного собрания. Это была 
попытка на законодательном уровне отстаивать интересы 
малого и среднего бизнеса в регионе. Малое предпри-
нимательство, это, прежде всего, самозанятость, через 
него решаются вопросы сферы услуг, небольших про-
изводств, торговли, переработки сельхозпродукции, в 
конце концов – занятости населения, тем самым, как 
раз, снижая нагрузку на бюджет. Вспомните «челночные» 
1990-е годы прошлого столетия

– Наверное, хотелось – сразу и много…
– Представьте себе – нет. Такой цели никогда не 

было. Мы, я имею в виду тех, кто пришел в бизнес с про-
изводства, деньги рассматривали только как инструмент. 
Подчеркну, деньги для настоящего предпринимателя 
это, в первую очередь, средство платежа и обращения, 
хотя можно обходиться и без них, заменяя их функции 
«бартером», векселем… Деньги нужны, чтобы их инве-
стировать во что-то. И мы в «Ониксе» инвестировали. 
Приведу пример: первые пять или шесть лет, я с семьей 
жил в однокомнатной квартире, хотя деньги проходили 
через меня огромные. Но они постоянно шли на развитие 

производства, мы покупали оборудование, строили. С 
1990 по 2004 годы хорошо развивалось производство, 
переработка. Мы выпускали по четыре тонны майонеза 
в день, разливали масло, минеральную воду. Только 
одного сыра производили по 150 тонн ежегодно. На 
производстве держалось все, торговая сеть выступала 
только сопутствующим направлением для продвижения 
и реализации своего собственного товара.

– Вы обозначили удачные годы работы 
«Оникса», что же изменилось потом в Вашем 
бизнесе, и как эти изменения можно соотнести с 
развитием предпринимательства вообще?

– Прежде всего, это отношение государства к пред-
принимательству. Когда стало много нефтедолларов, 
предпринимательство стало не нужно государству. По-
тому, что оно никогда не приносило огромных денег, его 
доля в пополнении бюджета не высока, а самозанятость 
населения не очень-то волнует государство, это не его 
избирательный электорат, если «среда» для ведения биз-
неса благоприятная, то для предпринимателя не важно 
кто суетится у властной кормушки. Еще раз замечу, что 
задача малого бизнеса не формировать бюджет, для это-

го есть Газпром, Роснефть и другие компании, которые 
торгуют нашими природными богатствами. 

– В регионе действует краевая программа 
по развитию малого и среднего предпринима-
тельства на реализацию, которой выделяются 
деньги в форме федеральной субсидии, ведется 
работа и по другим проектам поддержки малого и 
среднего бизнеса. Фундамент, то есть…

– Это не фундамент. Первое – чтобы стать пред-
принимателем и развиться, нужно огромное желание, 
тут деньги не столь важны. Зачастую, начинающие 
предприниматели недостаточно готовы к вложению по-
лученных от государства денег. Да, кто-то честно купил 
какое-то оборудование. Но он не обучен и не знает, с 
какой стороны к делу подойти. Скажем в США чтобы стать 
фермером надо пройти обучение в течение пяти лет, 
кроме того надо еще поработать и понять этот бизнес. 
А у нас? Бизнес-план составил или кто-то тебе составил 
и – на тебе деньги. Я считаю, что государственные 
деньги должны быть «связаны», направлены на конкрет-
ные  цели. Чиновники должны исключить возможность 
использования «дармовых» денег не по назначению. 
Ведь никто толком не  знает, куда ушли деньги – на 
холодильник или на подержанную иномарку. Потом 
прокуратура, следственный комитет, суды догоняют 
растворившиеся деньги. Выделяя дотации, компенса-
ции, субсидии, не надо подходить с позиции: этому 
дадим, а этому не дадим, этот хороший, а этот плохой. 
Если предприниматель подходит под правила игры, он 
должен получить все сполна и вовремя, независимо от 
настроения или желания чиновника. Это то, что касается 
государственной поддержки. А во всем остальном надо 
развязать руки индивидуальным предпринимателям.

– Каким же образом связаны руки индиви-
дуальных предпринимателей? Неужели за более 
чем 20 летнюю историю становления и развития 
малого бизнеса в России так и не удалось создать 
стабильную бизнес-среду в государстве? 

– К сожалению, не удалось. Надо, чтобы предпри-
ниматель доверял власти, мы же не доверяем, мы не 
знаем, что она сделает завтра. Предпринимательство 
неуверенно, что правила игры будут соблюдаться, нет 
жестких правил, многое зависит от того с какой ноги 
сегодня встал чиновник. Приведу лишь один пример. С 
января текущего года социальные платежи в Пенсионный 
фонд России поднялись в два раза. Кто-то посоветовался 
с предпринимателями!? Никто! Тридцать пять с полови-
ной тысяч рублей в год, для кого-то это может и мелочи, 
для подавляющего же большинства представителей 
малого бизнеса – это серьезные деньги, ведь годовой 
доход у большинства из них исчисляется двумя, тремя 
или четырьмя сотнями тысяч в год. А штрафы тоже 
увеличились в несколько раз, так для юридического 
лица, а это то же «ООО» на «троих», как и для Газпрома 
минимальный штраф 100 тысяч рублей, 500 тысяч рублей 

и т. д. Кто же пойдет на такие условия, при этом рискуя 
и отвечая всем своим имуществом?

– По данным Забайкальского краевого 
статистического управления за последний год 
количество индивидуальных предпринимателей 
уменьшилось на одну тысячу, и похоже тенденция 
массового закрытия набирает обороты.

– Да, на сегодня это определенный протест, другого 
выхода просто нет. Предприниматели ведь не пойдут, как 
шахтеры, бить касками по асфальту, да и кто их услышит, 
кому они нужны. Я думаю, что это ошибка на уровне 
государства, и она должна быть исправлена. Закончится 
год, я думаю, власть увидит, что она сделала с малым 
предпринимательством.

– Что Вы скажете о новациях с введением 
бухгалтерского учета в малом предпринима-
тельстве? 

– Здесь ситуация еще абсурдней. Бухгалтерский 
учет для индивидуальных предпринимателей вообще 
нельзя было вводить, потому, что это прямое наруше-
ние гражданских прав. Чем, скажем, отличается форма 
ведения бизнеса индивидуального предпринимателя от 
общества с ограниченной ответственностью? Да тем, 
что у индивидуального предпринимателя имущество для 
ведения бизнеса не обособлено, он отвечает за все всем 
своим капиталом, у него нельзя отделить имущество для 
ведения бизнеса от своего личного. Например, машина 
она и для ведения бизнеса, и для личных нужд или ска-
жем спутниковая тарелка, да и тарелка на столе с супом 
или без, все это его неделимое имущество. Поэтому 
– как у него можно выделить кассу без нарушения его 
гражданских прав? Да, никак! 

– Михаил Михайлович, есть простой принцип 
подхода к делу: критикуя – предлагай. Забай-

кальский край вступает в новую фазу своего раз-
вития, что Вы можете предложить для поддержки 
и развития предпринимательства?

– Похоже, предпринимателям не обойтись без 
собственной бюрократической структуры, пред-
ставляющей его интересы, потому что сегодня у нас 
есть только власть и ничего более. Необходим орган, 
использующий инструменты государственной власти 
и занимающийся конкретными проблемами предпри-
нимательства. В частности: созданием на территории 
Забайкальского края благоприятной бизнес-среды, на 
основе свободного предпринимательства, равного до-
ступа к любым ресурсам, добросовестной конкуренции, 
ограничения естественных монополий и монополизации 
потребительского рынка, уничтожения так называемого 
административного ресурса, ограничения возможности 
различных контрольных органов уничтожать бизнес 
или кормиться с него, обучения, переобучения, про-
сто просвещения. Надо досконально разобраться в 
этом комплексе проблем, предпочтений и желаний 
предпринимателей. Одним словом, нужна «крыша», не 
бандитская 1990-х и не ментовская 2000-х, а настоящая 
– Государственная. 

Беседовал Аркадий Калинин. 

Наш собеседник –

Михаил Михайлович Миловидов. Родился 
в 1955 году, в п. Первомайский. Окончил Мо-
сковский институт стали и сплавов. Инженер-
металлург. Производственную деятельность 
начал в городе Краснокаменск на «ПГХК». 

В последующие годы работал на разных 
инженерных должностях в Забайкальском 
ГОКе поселка Первомайский. 

В феврале 1990 года с товарищем орга-
низовал кооператив «Оникс».

Экономика края

Свободу малому бизнесу!

выплаты многодетным семьям рекомендовал пре-
зидент РФ Владимир Путин своим Указом от 7 мая 
2012 года «О мерах по реализации демографической 
политики Российской Федерации».

 17 МАРТА в городском поселении «Атама-
новское» состоялся праздник Масленицы. Солнечный 
морозный день, ярмарка, конкурсы, песни с плясками 
под гармонь и блины на свежем воздухе создали на-
стоящее весеннее настроение атамановцам и гостям 
праздника. В этот же день по православному календарю 
- Прощенное воскресенье, именно на нем заканчивает-
ся масленичная неделя, день когда все православные 
люди просят друг у друга прощения и с чистой душой 
и легким сердцем готовятся к встрече Пасхи. 

Поселковое мероприятие посетил глава Забай-
кальского края Константин Ильковский. Праздничное 
настроение не помешало совершить объезд соци-
альных и проблемных поселковых объектов. Но и без 
блинов не обошлось...

Константин Константинович вместе с главой 
администрации муниципального района «Читинский 
район» – Просяником Андреем Григорьевичем, главы 
городского поселения «Атамановское» - Ушаковым 
Сергеем Григорьевичем, прокурором Читинского райо-
на - Бальжировым Нимой Баировичем, побывали на 
объектах жизнеобеспечения городского поселения.

Главы района и поселения поставили вопрос о 
необходимости реконструкции моста через речку Ни-
кишиха, что позволит проложить автобусный маршрут 
к важному краевому объекту – Дому ребенка. Автобус 
необходим, так как в Краевом доме занято свыше 170 
человек, которым приходиться преодолевать пешком 
свыше 2-х км к месту работы.

Была осмотрена база, бывшей Гидрогеологической 
экспедиции 20-района, как возможное место для раз-
мещения сотрудников ОВД Читинского района.

Также осмотрены объекты, оставленные Министер-
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Актуальная тема на сегодняшний 
день – это здоровье нашего населения. 
Гость нашей газеты Сергей Леонидович 
Лобанов – заведующий кафедрой фа-
культетской хирургии Читинской меди-
цинской академии, доктор медицинских 
наук, профессор, Заслуженный врач РФ, 
врач-хирург высшей категории.

– Основные проблемы, на Ваш взгляд, 
которые сегодня требуют  особого в на-
шем городе внимания?

– Городские проблемы, которые су-
ществуют и бросаются в глаза на данный 
момент – это конечно отсутствие осмыс-
ленного рационального   градострои-
тельного  плана развития нашего города. 
Ещё в начале  2000 годов, когда я стал 
депутатом Читинской городской Думы,  
нам говорили, что над таким планом ра-
ботают солидные проектные организации 
в Санкт-Петербурге.  Но мы (депутаты) его 
так и не увидели.  К сожалению,  точечная 
застройка, которая ведется  и по сей день, 
не прибавляет привлекательности Чите. 
Все мы видим как здесь и там возникают  
строения, но при этом исчезают послед-
ние зеленые зоны и скверы.   Где парки? 
Где легкие города?? Для примера, до 
70% территории Киева – парковая зона. 
Киев признается одним из красивейших 
городов постсоветского пространства. 
Скажете, что Чите далеко до Киева. Могу 
возразить – Чита географически 
находится в очень уютном месте в 
зоне слияния двух рек. Рядом красавец 
Кенон. Леса. Сопки. Главное как рас-
порядиться такой географией!

– Неужели озеленение это такая важ-
ная проблема для нашего города?

– Несомненно. Здоровье горожан во 
многом зависит от той атмосферы, того воз-
духа, который в городе существует.  Чита в 
этом плане проигрывает другим городам. И 
если зеленые зоны бесконечно сокращать, 
то качество атмосферного воздуха падает, 
и падает – значительно. Более того, гео-
графически Чита расположена, в котловине 
у подножия сопок. Весь этот смог, который 
скапливается в центре города, по данным 
гигиенических исследований, значительно 
перекрывает все допустимые концентрации 
различных  вредных веществ в воздухе. 
Этот фактор увеличивает вероятность 
возникновения хронических заболеваний 
и рака легких, сердца и сосудов, пище-
варительного тракта, нервной системы и 
т.д. Природа окружила  город лесами, а 
лес  – это источник кислорода, к сожале-
нию, особенно в северной части города, 
эта зона  уничтожается, за счет ведения 
там строительства. Божественный подарок 
читинцам – шикарный сосновый бор редеет, 
вырубается. Варварство.     Чем дальше 
центр города от зеленой зоны, тем 
хуже состояние здоровья горожан прак-
тически по всем показателям. Рост 
заболеваемости помимо всего прочего 
–это большие экономические потери. 

Резюме: необходима осмысленная, научно-
обоснованная градостроительная политика, 
в которой экологическая составляющая 
должна быть приоритетной. 

– Можно сказать, что наш город по-
степенно становится все хуже по раз-
личным показателям?

– К сожалению, сейчас мы сталкива-
емся с тем, что привлекательность города 
падает. Падает, в том числе, и за счет того, 
что уменьшается количество зеленой тер-

ритории, уменьшается площадь дворов – 
детишкам негде играть, потому что в городе 
все сплошь и рядом все застраивается. Где 
возникает небольшая площадка –  сразу 
строят какой-то большой жилой дом. При 
этом жилые массивы не обеспечиваются 
должной инфраструктурой . Хотя мы знаем, 
что Чита по площади более 500 кв.км. Для 
сравнения площадь Москвы около 1100 
кв.км, но населения там в 40 раз больше. 
Если мы хотим, что бы город Чита был бо-
лее привлекательным для жизни,  в этом на-
правлении необходимо работать.  Крупные 
проекты должны выноситься на обсуждение 
горожан. В свое время речь шла о торговом 
комплексе на площади Декабристов. Обще-
ственное мнение сыграло не последнюю 
роль в предотвращении этой истории.

– В последнее время у нас ведь 
строятся спортивные комплексы, бас-
сейны… 

– За последние годы появляются 
спортивные сооружения,  которые также 
предназначены для повышения уровня 
здоровья населения.  Это положительный 
факт. Главное, чтобы все это было доступ-
но. Когда я был депутатом, мы обсуждали 
проблему бассейнов в городе. Бассейн – 
это одно из таких ключевых сооружений,  
которое позволяет заметно повысить 
уровень здоровья людей, особенно в 
условиях холодного климата. К примеру, в 
Японии, где средняя продолжительность 

жизни на 20 лет больше, чем у нас – число 
бассейнов на душу населения примерно в 
30 раз выше, чем в Москве. А ведь Москва 
наболее  благополучный город России по 
данному показателю. И конечно, у нас  в 
Чите, где резко-континентальный климат, 
долгая  зима, для того, что бы оздоравли-
вать нашу молодежь, детей  эти сооруже-
ния не просто необходимы, они должны 
быть доступны и конечно соответствовать 
современным требованиям. Однако  дан-
ная проблема решается очень медленно. 
Когда же построится бассейн «Дельфин», 
в районе  пионерским парка?  Ещё в 2006 
году шумели СМИ что вот-вот. Прошло 7 
лет. И все-то он строится и строится… 

– Существуют проблемы точечной за-
стройки города, но есть и сопутствующие 
проблемы – обеспечение транспортом 
этих районов. Ваше видение, как челове-
ка, который 8 лет работал в Думе.

– Много, конечно проблем, которые 
связаны с транспортом. Общественный 
транспорт в городе, за исключением трол-
лейбусного парка практически отсутствует 
с 90-х, –  как не было, так и нет. Нам всем 
нужно низко поклониться частникам-
маршрутчикам, за счет которых транс-
портная проблема в городе более-менее 
решается. Но я помню, еще в начале 2000 
годов обсуждались вопросы о развитии 
троллейбусного парка, о его обновлении. 
Однако, мало что сделано, хотя прошло 
уже более 10 лет. Слава Богу, что марш-
рутки нас еще выручают.  Давным-давно 
планировалась троллейбусная линия в 
сторону КСК. В свое время там фактически 
был уничтожен огромный комбинат – гра-
дообразующее предприятие. В результате 
огромный жилой массив превратился в 
спальный район. Люди вынуждены ездить 
на работу в центр города. И до сих пор эта 
транспортная проблема не решена. 

– Что, по-вашему, мнению нужно сде-
лать для того, что б люди не уезжали из 
Читы, а оставались и работали в этом 
городе?

– У нас колоссальное количество людей 
занято в бюджетной сфере. Это  врачи, 
учителя, работники культуры, и т.д., кото-
рые получают низкую заработную плату 
и динамики особой  не видно.  Я не вижу, 
хотя об этом также много лет говорится, 
признаков социальной защиты этих людей. 
Что я подразумеваю под социальной защи-
той – молодая семья  бюджетники получают 
низкую зарплату, им нужно где-то жить. 
Жилье они вынуждены покупать сами, на 
собственные  деньги, если есть возмож-
ность –  помогают родители. Я вижу, что 

молодые семьи, которые у нас появляются, 
в том числе во врачебной среде, как они  
годами  мыкаются по съемным квартирам, 
а затем покидают край.  Однако, ни город, 
ни регион, на благо которых эти люди рабо-
тают, не обеспечивает реальной помощи.  
Должно вестись строительство жилья для 
бюджетников,  для молодых семей, для тех 
людей, которые не могут в силу своих низких 
заработков приобрести его сами. К сожале-
нию этого у нас нет, Молодые семьи  могли 
бы сами себе построить индивидуальное 
жилье, но практически, нет возможности 
получить земельные участки. Чего у нас в 
России много? 

В отличии от Европы, в России много 
земли. А в нашем крае, особенно. Сейчас, 
получить земельный участок по нынеш-
нему законодательству возможно через 
аукцион и есть категории, которые льготы 
имеют, например многодетные семьи. Но 
почему бы не давать землю бюджетни-
кам - молодым семьям. Образовалась 
семья – дайте им  возможность получить 
от государства служебную квартиру или 
земельный участок. Пусть на контрактной 
основе. Конечно, для этого нужно провести 
работу. Выделить участки, приспособлен-
ные для малоэтажного строительства. 
Наша молодежь, которая получила 
образование, стремится работать 
на благо города и имеет стабильную 
работу, сможет  построить дом, и 

остаться работать здесь в Чите,  
им нужно просто такую возможность 
дать. Сейчас могут землю приобре-
тать либо очень обеспеченные люди, 
либо те, кто имеют какие-то льготы, 
но с большим трудом. Я смотрю на 
своих  коллег, очень много молодежи. 
Есть  примеры, когда молодая мама с 
тремя детьми ходит по различным 
инстанциям, пороги  обивает и, к сожа-
лению, никаких результатов.  Поэто-
му, как мне кажется, это очень важный 
вопрос, тем более на федеральном 
уровне сейчас об этом говорится. Мы 
ведь  не в Москве и не Подмосковье 
живем, где дефицит земель. Поэтому 
у нас в городе можно решить эту про-
блему. И тем самым большую пользу 
принести людям, которые не могут 
купить квартиру, но хотят жить и 
трудится в Забайкалье. 

– Что Вы может сказать о здоровье 
забайкальцев? 

– В течение 8 лет я  был депутатом го-
родской думы, и вопросы здравоохранения 
и социального сектора и в целом, мне очень 
хорошо известны. В Думе, я как  врач зани-
мался вопросами внедрения новых техноло-
гий в систему здравоохранение региона. За 
последние годы в положительная динамика 
в развитии здравоохранения конечно есть. 
Нам удалось разработать и реализовать 
программу «Эндохирургия»  –  это внедре-
ние новых видов операции, который имеет 
ряд преимуществ: низкая травматичность, 
высокий косметический эффект, снижение 
осложнений. Мы внедрили этот метод во 
многих учреждениях города, в том числе в 
районах края.

За последние годы в крае построен ряд 
объектов здравоохранения. Это хорошо. Но 
количество коек - еще далеко не все. Главное 
состоит в том, чтобы наполнить все это со-
держанием, современным оборудованием. 
И здесь часто возникает ощущение, что 
мы догоняем день вчерашний, а то и  поза-
вчерашний. Кадровые проблемы закрывает 
пока медицинская академия. Но нельзя не 
видеть, что многие врачи, выпускники ухо-
дят из профессии или покидают регион. Не 
только в районах, но уже и в Чите текучка 
кадров. Причины – унизительная зарплата, 
отсутствие социальной защищенности.

В Забайкальском крае и в городе Чите, 
если посмотреть рейтинг регионов, по раз-
ным показателям мы находимся на очень 
низком уровне, практически в самом конце 
этого рейтинга. В том числе и по смертности. 
Средняя продолжительность жизни очень 

низкая. Здесь много различных факторов, в 
том числе и тех, которые требуют действий 
со стороны власти. Это касается и проблемы 
здоровья населения. Я работаю в городской 
больнице, и вижу своими глазами, какие 
пациенты поступают. Очень много заболе-
ваний связанных со злоупотреблением ал-
коголя. Это и цирроз печени, и панкреатиты, 
и  различные травмы. Эту проблему нужно 
решать и об этом тоже много говорится. Но 
каких-то кардинальных сдвигов пока нет.  
Это серьезная самостоятельная тема, кото-
рая требует обсуждения. Недавно в стенах 
Читинской государственной медицинской 
академии мы обсуждали эти вопросы. Из-
вестный психиатр, профессор Н.В. Говорин 
занимается этой проблемой, и  недавно он 
выступал и приводил множество серьезных 
цифр. Количество смертей от алкоголизма 
и заболеваний с ним связанных, а также 
суицидов в состоянии алкогольного опья-
нения, в Забайкалье очень высокое, мало 
того что продолжительность жизни и так, в 
силу климатических условий низкая, но еще 
и этот фактор накладывается. Должны со 
стороны властей предприниматься какие-
то кардинальные шаги, по крайней мере, по 
ограничению продажи, по контролю за обо-
ротом алкогольных напитков, в том числе по 
запрету слабоалкогольных энергетических 
напитков, так называемых вариантов деше-
вых коктейлей в ярких красочных банках, 
рассчитанных для молодого поколения. Надо 

помнить, что у подростков и молодежи алко-
голизм развивается стремительно.

На днях проводил обход в хирургиче-
ском отделении. В одной из палат пять 
молодых мужчин от 25 до 40. Из пяти лишь 
один работает. У всех все одинаково: двух-
трехнедельный запой – панкреатит. Лечение 
за счет ОМС, из нашего общего кармана.

Возникает вопрос, почему благопо-
лучные, работающие граждане должны 
оплачивать лечение таких джентельменов? 
Это тоже тема.

– Как-то ведь борются с алкоголизмом 
в других странах, наверняка  можно вос-
пользоваться зарубежным опытом?

Недавно я побывал в  Арабских Эми-
ратах, за 10 дней я не видел ни одного 
пьяного человека на улице. У них настолько 
жесткие законы в этом плане. В некоторых 
штатах вообще сухой закон. Если человек 
в алкогольном опьянении находится в 
общественном месте, то его задерживает 
полиция: для туриста назначат  крупный 
штраф и депортируют из страны, а если 
это местный житель мусульманин, то это 
очень серьезное наказание – тюремный 
срок. За наркотики – вплоть до смертной 
казни. Поэтому население и туристы, 
которые приезжают,  чувствуют, что эти 
жесткие законы действительно работают. 
Там я многое  сравнивал. Это государство 
за 40 лет шагнуло из феодального строя 
почти в коммунизм. Чудо возникло из двух 
основных факторов – нефть и грамотный 
управленец . Продвинутый шейх нефтедол-
лары направил не себе в карман, а на раз-
витие страны. И они от пустыни отвоевали 
огромную территорию, которая преврати-
лась в цветущий оазис,  суперсовременную 
страну со знаменитыми небоскребами, где 
один из самых высоких стандартов уровня 
жизни и социального обеспечения насе-
ления. Местные жители имеют большие 
льготы, начиная от рождения,  кредиты 
на жилье, на постройку коттеджей. Если в 
семье рождается ребенок, то списывается  
половина этого кредита, если рождается 
третий ребенок – прощается весь кредит. 
Государство заботится о людях. А чем же 
мы хуже? Россия великая страна, богатей-
шая по своим ресурсам.

– Пользуясь газетной полосой, поже-
лайте что-нибудь нашим читателям! 

– Желаю Забайкальцам крепкого 
здоровья и оптимизма! Мы живем в за-
мечательном,  солнечном крае, и наше 
будущее во многом зависит от нас!

Беседовала Елена Маркова.

С. Л. Лобанов: «За здоровое Забайкалье!»
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модель социального государства 
оказалась настолько успешной, что 
ее не решаются полностью демон-
тировать даже буржуазные прави-
тельства».

В России и в мире хорошо известно сло-
восочетание «шведская модель», в котором 
заключается представление о справедливом 
обществе, устойчивой экономике, высоком 
уровне и качестве жизни. К сожалению, для 
многих стран мира, в том числе и для нашего 
Отечества, параметры «шведской модели» 
остаются пока лишь чаемым идеалом, от 
которого наша действительность в силу из-
вестных нам политических обстоятельств 

отодвигается последние два десятка лет все 
дальше. Тем не менее, «шведская модель» 
– модель действующая (для государств 
Северной Европы), реальная, а потому слу-
жащая ориентиром для социал-демократов 
других стран.

 Рассказать подробно о главных осо-
бенностях социально-экономического 
устройства стран Северной Европы порталу 
«Справедливо-онлайн» любезно согласи-
лась ведущий научный сотрудник Центра 
Северной Европы Института Европы РАН 
кандидат экономических наук Наталия Ми-
хайловна Антюшина.

 
Секреты шведской модели
 
– Наталия Михайловна, скандинавские 

государства и близкая им по укладу Фин-
ляндия уже много лет занимают верхние 
позиции в различных рейтингах уровня 

благополучия, качества жизни и т.д. Можно 
смело утверждать, что Швеция и другие стра-
ны Северной Европы являются вдохновляю-
щим примером справедливого и разумного 
устройства жизни. Вы занимаетесь изучени-
ем социально-экономических систем стран 
Северной Европы на протяжении 12-ти лет: 
в чем, на Ваш взгляд, главный «секрет» 
столь впечатляющего успеха так называемой 
«шведской модели»?

- Действительно, североевропейские 
страны – мировые чемпионы по ряду по-
казателей, характеризующих качество 
экономического роста (в данном случае 
более уместно говорить об экономическом 
развитии, а не росте). У всех стран региона, 
в т.ч. у Швеции, действительно есть секрет, 

который объясняет этот скандинавский 
феномен. Если говорить коротко, то этот 
секрет заключается в особом характере их 
социально- экономической модели, глав-
ная особенность которой заключаются в 
сочетании социальной, инновационной и 
экспортной ориентации. В последние годы 
всё более явственный характер приобрета-
ет экологическая ориентация и переход на 
устойчивое развитие. Такая модель является 
результатом длительного эволюционного 
развития и особого курса государственной 
политики. Этот курс сформировали сканди-
навские социал-демократические партии, ко-
торые сознательно выбрали целью создание 
«общества всеобщего благоденствия» (если 
использовать англосаксонский термин) или 
«Дома для народа» (шведская концепция). 

Социал-демократические партии яв-
ляются подлинными создателями такой 
модели, которая с небольшими вариация-

ми, связанными с местной спецификой, 
применяется во всех странах региона. 
Однако прежде, чем поставить такую цель 
практически, необходим целый ряд пред-
посылок и условий. Главными среди них 
являются следующие условия:

– политическая стабильность;
– консенсус основных политических 

сил относительно целей развития;
– наличие национально ориенти-

рованной элиты; её формирование на 
основе личных качеств, независимо от 
социального происхождения и уровня 
доходов (наличие социальных лифтов);

– высокое качество «человеческого ка-
питала» (который является и условием, и 
результатом социального государства);

– занятие выгодного места в системе 
международного разделения труда, что 
способствует увеличению «националь-
ного пирога»;

– высокая производительность на-
ционального труда, достигаемая при 
помощи высокой энерговооруженности 
труда, применения самых передовых 
производственных технологий и ин-
новаций, формирования позитивного 
производственного климата, отличного 
менеджмента.

От редакции: Мы не стали публико-
вать таблицу сравнений показателей 
России и Швеции. Жизнь наглядно 
показывает, что там, где правит на-
стоящая социал-демократия, рас-
пределение средств, возможностей 
и благ государства всегда СПРАВЕД-
ЛИВО и народ при таком правлении 
безусловно не ощущает того, что будут 
нарушены права граждан. Именно го-

20 марта 2013 года в Москве со-
стоялась конференция «Роль женщин 
в формировании гендерной повестки 
21 века».

В конце 2012 года несколько чело-
век, которые впоследствии составили 
инициативную группу организаторов 
этой конференции, задались вопросом: 
прошло 100 лет с тех пор как российские 
женщины впервые отметили Междуна-
родный женский день, как изменилось 
положение женщин за это время? В 
далеком 1913 году собравшиеся на 
«Научное утро по женскому вопросу» 
женщины обозначили в повестке дня три 
основные проблемы: 

Право голоса для женщин;
Государственное обеспечение ма-

теринства;
Дороговизна жизни.
 – Что изменилось с тех пор, какие 

проблемы волнуют женщин сейчас?
Группа участников сообщества «Жен-

ский мост» выступила с инициативой со-
браться с женщинами разных возрастов, 
профессий, взглядов, чтобы обсудить 
актуальные вызовы, которые стоят 

перед женщинами сегодня, и попробовать 
ответить на эти непростые вопросы.

Во всем мире происходит активный 
рост женских гражданских инициатив, и 
мы все верим, что создание подобного 
форума способствует развитию междуна-
родного и межпоколеннического диалога 
между женщинами, обмену знаниями и 
идеями.

На проведенной встрече мы, с одной 

стороны почерпнули вдохновение, в том 
замечательном событии вековой дав-
ности, а с другой стороны, с надеждой 
посмотрели в будущее с ожиданием тех 
перемен, которые несут гражданские, со-
циальные, благотворительные, предпри-
нимательские и другие инициативы. 

Напоминаем, что в Забайкальском 
крае проводится работа «Социал-
демократического союза женщин России», 
в рамках данного движения, которое объе-

диняет инициативных женщин с активной 
гражданской позицией всех возрастов и 
различных профессий, в ближайшее вре-
мя будет проводиться ряд мероприятий.  
Подробную информацию можно уточнять 
по тел. (302-2) 32-24-91.

Создавая «Социал-демократический 
союз женщин России»; Объединяясь на 
социал-демократической платформе и 
разделяя базовые ценности социальной 

демократии; Считая, что стратегия раз-
вития России должна быть основана на 
обеспечении и максимально полной реа-
лизации социальных, гражданских и по-
литических прав всех граждан страны не-
зависимо от их социально-экономических, 
социально-профессиональных, гендер-
ных, религиозных и этнических особен-
ностей;

МЫ ОБЪЕДИНЯЕМСЯ ДЛЯ ПРО-
ДВИЖЕНИЯ ЖЕНСКИХ ИНТЕРЕСОВ 
В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ, СОЦИАЛЬНОЙ 
И ПОЛИТИЧЕСКОЙ СФЕРАХ В ЦЕЛЯХ 
ФОРМИРОВАНИЯ СПРАВЕДЛИВОГО 
ОБЩЕСТВА И СОЦИАЛЬНОГО ГОСУ-
ДАРСТВА. 

Выступая за преодоление ассиметрии 
в политической сфере, считая, что в Рос-
сии сформирован социальный запрос на 
обеспечение равного участия женщин и 
мужчин в принятии политических и госу-
дарственных решений, что только такая 
система обеспечит максимальный учет 
интересов и позиций всех групп населе-
ния при выработке стратегии развития 
страны,

МЫ ОКАЗЫВАЕМ ВСЕСТОРОННЮЮ 
ПОДДЕРЖКУ ЖЕНЩИНАМ, ЗАНИМАЮ-
ЩИМСЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ И ПОЛИТИ-
ЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ.

В связи с этим мы намерены: 
Создать дискуссионную площадку 

для обсуждения актуальных социально-
политических проблем и обеспечить 
комфортную диалоговую среду для жен-
ских общественных организаций социал-

демократической направленности;
Консолидировать усилия общерос-

сийских и межрегиональных женских 
организаций для представления их 
интересов на международном уровне и 
вовлечения в международное женское 
социал-демократическое движение;

Разрабатывать и обсуждать за-
конодательные инициативы в области 
социальной политики, защиты материн-

ства и детства, трудовых отношений и 
культуры;

Оказывать информационную, орга-
низационную и юридическую поддержку 
женским общественным и благотвори-
тельным организациям;

Разрабатывать и продвигать про-
граммы по защите интересов женщин, 
направленных на реализацию их соци-
альных, трудовых, политических, лич-
ных прав с использованием всех инстру-
ментов и механизмов - общественного 
контроля, парламентских дискуссий, 
взаимодействия с государственными 
и муниципальными органами власти, 
публичных акций и пр.

Помогать женщинам при органи-
зации избирательных кампаний всех 
уровней, выдвигать участников движе-
ния в качестве кандидатов в депутаты 
различных уровней представительных 
органов власти;

Разрабатывать просветительские 
программы, направленные на преодо-
ление стереотипов, воспроизводящих 
неофициальные ограничения и «сте-
клянные потолки для женщин», объяс-
няющих неравенство мужчин и женщин 
их гендерными особенностями.

«СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКИЙ 
СОЮЗ ЖЕНЩИН РОССИИ» ВЫСТУПА-
ЕТ ЗА СПРАВЕДЛИВОЕ И ПРОГРЕС-
СИВНОЕ ОБЩЕСТВО.

Людмила Кузнецова.

Швеция: это и есть социал-демократия

Политика и женщины - справедливость!

сударства, экономикой и обществом 
которого руководят социал-демократы 
гарантировано защищено от  беззако-
ния  и распределения бюджета и благ 
в пользу одной партии или опреде-
ленной группы лиц, проникнших в 
структуры власти.

Именно в силу этих причин сегодня 
вызывает наибольший интерес про-
грамма политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, определение 
которой само по себе говорит за себя, 
призывая к справедливости во всех 
структурах власти, в первую очередь 
– в ее законодательной ветви. Отсю-
да следует, что если предложение и 
проекты законов, которые исходят от 
депутатов регионального отделения 
политической партии СПРАВЕДЛИВИЯ 
РОССИЯ в Забайкальском крае будут 
услышаны и приняты, то жизнь обще-
ства края несомненно будет изменена 
в лучшую сторону.

Что для этого требуется? На данном 
этапе читателям и будущим избира-
телям желательно внимательно про-
смотреть программы партии, состав 
существующего Законодательного 
собрания с тем, чтобы сделать свой 
выбор 8 сентября 2013 года в пользу 
программы той партии, которая может 
оказать решающее влияние на жизнь 
Забайкальского края. Несомненно, 
что такой партией является СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, которая является 
подлинной НАРОДНОЙ ПАРТИЕЙ, 
проповедующей социал-демократию. 
Рано или поздно мы придем к такому 
обустройству жизни общества.  Но не 
лучше начать это движение раньше, с 
8 сентябр 2013 года?

Сравните хотя эти бы покзатели? 
Доля экспорта товаровбы в ВВП - 34 
% (2010, S. 179), По данным националь-
ной статистики. Или вот эти: Размер 
экспорта, всего и на душу населения – 
177,6 млрд $б(2012, оценка)19508 $ (на 
душу населения). 542,5 млрд $ (2012, 
оценка) 3806,5 $ (на душу населения). 
CIA Factbook 2012. (на душу населения 
- подсчё

Итак по всем параметрам. Найдите 
и смотрите, как должно быть, в любом 
нормальном государства.
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Тунгокоченский северный район Забай-
калья – моя Родина. Здесь я родился, бегал 
с друзьями по лесным тропинкам, купался 
в водах озера Макарки и речки Каренги, 
здесь постигал науки в средней школе. 
Разве можно забыть знакомые и памятные 
места, беззаботное детство и счастливые 
школьные годы, любимых учителей. До 
сих пор память хранит интересные и по-
знавательные уроки Валентина Ивановича 
Станакина, Георгия Даниловича Макарьева, 
Анатолия Федоровича Алексеева, Елены 
Михайловны Пляскиной, Анны Аверьянов-
ны Алексеевой, Веры Васильевны Зуевой 

и многих других. Учителя школы заложили 
в нас понимание жизни, определили во 
многом выбор будущей профессии, их на-
казы и заветы  нам помогали на протяжении 
всей нашей дальнейшей деятельности. 
Мы росли юношами физически крепкими, 
спортивными, хорошо подготовленными по 
многим школьным предметам. Почти 95% 
выпускников средней школы в 60-е годы  
поступали в вузы и техникумы.

В школе большинство из наших ребят 
«заболели небом». В селе, где не было 
дорожного транспортного сообщения с 
другими селами, главной выручкой были 
самолеты. Это не только поездки, но и завоз 
товаров, продуктов, срочная медицинская 
помощь из области. Почти каждый прилет 
и отлет самолетов сопровождали все жи-
тели Тунгокочена. С каким восхищение мы 
смотрели на элегантных, в синих костюмах, 
в рубашках с галстуками пилотов! А как ра-
довал наш слух гул самолета в аэропорту и 
тихое урчание его мотора в воздухе. Выбор 
состоялся навсегда!

Курсантами летных училищ, затем пи-
лотами малой и большой авиации стали 
братья Анатолий и Геннадий Бутины, Вла-
димир Судаков, Виктор Хлебков, Алексей 
Волошин, Сергей Коновалов, с наземными 
авиационными службами связали свои 
судьбы инженеры Валерий Селин, Георгий 
Саломатов, военный авиатехник Владимир 
Плотников.

Десятилетия отданы служению избран-
ной профессии. Да, авиация и проблемы, 
связанные с ней, нам близки и понятны. 
Поэтому, нас не могут не волновать во-

просы развития малой авиации, восста-
новления регулярного воздушного сообще-
ния в труднодоступные северные села и 
всего Забайкалья. К примеру, от Читы до 
Усуглей сегодня на автотранспорте надо 
затратить 5 часов езды, до Тунгокочена 
уже 8-10 часов, дальше только по зимней 
реке – плюс еще 5-7 часов. Не каждый ком-
фортно может выдержать дорогу, а каково 
старикам, детишкам или грудным младен-
цам? Раньше от Кыкера до Тунгокочена 
на самолете АН-2 затрачивалось всего 
15 минут, из Читы до Усуглей 45 минут! 
Попытки восстановить регулярные рейсы 

до северных сел Усть-Каренга, Красный 
Яр, Юмурчен всегда прерывались отсут-
ствием надлежащей техники, а зачастую, 
отсутствием финансов. Организациям, 
выполняющим транспортные перевозки, 
оказалось невыгодным запускать регу-
лярные рейсы. Действительно, при недо-
статочном социальном положении селян, 
билеты на самолет оказались дорогими, 
поэтому они ищут другой вид транспор-
та – подешевле. Я считаю, что попросту 
людей отучили пользоваться самолетами, 
с другой стороны – власти должны при-
менять соответствующую тарифную по-
литику, брать на себя издержки и затраты. 
Ведь это используется на железной дороге 
Забайкалья. К сожалению, за последние 
десятилетия полностью разрушены авиа-
площадки и порты в селах Усугли, Кыкер, 
Тунгокочен. Правда, еще пока могут прини-
мать самолеты в Красном Яре, Юмурчене, 
Усть-Каренге, но здесь нужен капитальный 
ремонт. Возможны вертолетные посадки в 
селе Зеленое Озеро и некоторых других 
населенных пунктах.

В настоящее время вопросы развития 
воздушно-транспортного сообщения стали 
чаще затрагиваться Президентом РФ В. В. 
Путиным, в правительстве страны и нашего 
региона. Люди требуют восстановления 
этого вида сообщения при отсутствии хо-
роших дорог.

Но пока конкретной программы по этой 
проблеме нигде не разработано. В «верхах» 
часто говорят: «Деньги мы найдем, но как и 
кто будет решать вопросы?». Мне думается, 
что, как раз, в финансовом обеспечении 

корень решения. Сегодня вопросы вос-
становления аэропортов в селах районов 
можно решить с помощью населения и при 
поддержке краевой власти всех уровней.

К работе обслуживающего персонала 
аэропортов проявляют сегодня интерес 
многие молодые люди, уже имеющие выс-
шее или средне-специальное образование, 
достаточно их переучить на курсах. Конечно, 
затраты на приобретение самолетов, авиа-
ционного оборудования, специальной тех-
ники, подготовку кадров потребуют немалых 
средств, но никто и не ожидает быстрого 
решения проблем. Словом, следует более 
толково, профессионально и системно под-
ходить к конкретному выполнению каждого 
пункта выработанной программы.

Я, бывший работник авиационной служ-
бы, коренной житель северного Забайкалья, 
уверен, что воздушное сообщение между 
селами на территории края можно восста-
новить без каких-либо титанических усилий. 
Естественно, для этого нужна четко про-
думанная программа действий, принятая 
правительством края, депутатским корпу-

Нас звало и манило небо
Вспоминают и предлагают ветераны края

сом и подкрепленная федеральным и ре-
гиональным бюджетами. Она будет служить 
улучшению жизнеобеспечения сельского 
населения, скажется благоприятно на их 
трудовой и моральной атмосфере.

Эту статью я начал лирично. Хочется, 
чтобы сельские юноши, глядя на летящие 
самолеты над крышами их домов, вновь 
стали мечтать о небе, чтобы оно охватыва-
ло их души и звало в полет, чтобы юноши 
получали прекрасную мужскую профессию, 
а наши жители могли благополучно, ком-
фортно и быстро попадать к себе домой, на 
встречу к друзьям, родственникам и решать 
свои насущные задачи.

Если будет возможность поучаствовать 
в разработке такой программы в районе 
или в крае, мы, местные авиаторы, готовы 
внести свои конкретные предложения и 
способствовать ее реализации.

Георгий Саломатов, 
авиационный инженер, 
уроженец с. Тунгокочен

ПРИМЕРНО 25% НАСЕЛЕНИЯ РОС-
СИИ – ЭТО МАРГИНАЛЫ, СИСТЕМНО 
УПОТРЕБЛЯЮЩИЕ АЛКОГОЛЬ. НЕ 
СТРАШНО ЛИ ГРАЖДАНАМ РОССИИ ОТ 
ТАКОЙ ЦИФРЫ? И КУДА ИДЕТ НАША 
МОЛОДЕЖЬ?

Нужны ли нашей молодежи слабоалко-
гольные коктейли?

Во второй декаде марта  группа депута-
тов «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» внесла в 
ГД Законопроект, запрещающий производ-
ство и продажу слабоалкогольных энергети-
ческих напитков. Парламентарии намерены 
запретить производство и продажу слабоал-
когольных энергетических (тонизирующих) 

напитков, в состав которых входит алкоголь 
(от 1,2 до 12%) и кофеин.

Соавторами документа стали эсэры 
Николай Левичев, Елена Мизулина, Оганес 
Оганян, Ольга Епифанова и единороссы Р. 
Курбанов и А. Делимханов. Лидер СР Сер-
гей Миронов назвал такой коллектив ярким 
примером конструктивного взаимодействия 
ярых политических противников, которых 
если что-то и объединяет, то это любовь к 
детям и стремление их защитить. В поясни-
тельной записке особый акцент сделан на 
то, что слабоалкогольные энергетики изна-
чально ориентированы на молодежную ау-
диторию - к такому выводу авторы документа 
пришли, проанализировав расцветку тары, 
методы продвижения и анализ рекламных 
слоганов данной продукции. По выражению 
одного из парламентариев, люди просто не 
задумываются и употребляют алкококтейли 
с той же частотой, что и воду. А последствия, 
могут быть очень печальными. С пристрастия 
к слабоалкогольным коктейлям у подростков 
начинается хронический алкоголизм. 

Сергей Миронов не исключает, что при 
принятии данного законопроекта лобби 
будет противодействовать его принятию. 
«Здесь включится лобби - есть опасность 
закрытия огромного прибыльного рынка», 
- сказал Сергей Миронов.

Учитывая эти факторы, партия СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ решила привлечь 
к обсуждению этого острого вопроса 
общественность в регионах. Вот и в За-
байкальском крае региональное отделение 
организовало опрос на информационной 
площадке ИА «Чита Ру».  Жители региона 
могут выразить свою позицию по этому 
вопросу. Также проголосовать можно и на 

сайте Забайкальского отделения партии.  
www.chita.spravedlivo.ru 

Так настолько ли опасны слабоалко-
гольные коктейли? Зададимся этим во-
просом и попробуем ответить на него. За 
последние годы на потребительском рынке 
Российской Федерации появилось большое 
количество тонизирующих напитков, в том 
числе слабоалкогольных.  Основными 
тонизирующими компонентами указанных 
напитков являются дешевый алкоголь, ко-
феин синтетического происхождения, при-
родные биологически активные вещества из 
разрешенных лекарственных растений или 
их экстрактов, оказывающих тонизирующее 
действие, а также витамины (С, РР, В2, В5, 
В6, В12). 

Средний возраст начала потребления 
подростком алкогольных напитков состав-
ляет 12-13 лет. В возрастной группе 11-24 
года алкоголь потребляют более 70 процен-
тов. При этом девушки потребляют алкоголь 
наравне с юношами.

Анализ вкусовых качеств данного на-
питка позволяет сделать вывод о том, что 
вкус этилового спирта фактически скрыва-
ется кофеином, а также многочисленными 
химическими вкусовыми добавками и аро-
матизаторами. Это сделано с целью по-
давления у молодого неподготовленного 
организма защитного рвотного рефлекса, 
как реакции на этиловый спирт,  вкусовы-
ми добавками и углекислым газом, кото-
рый в свою очередь усиливает состояние 
алкогольного опьянения.

Фруктовые вкусы и газирование ма-
скируют вкус алкоголя и формируют у 
подростка стереотип, якобы слабоалко-
гольный энергетический (тонизирующий) 

напиток практически ничем не отличается 
от обычных газированных неалкоголь-
ных энергетических напитков. В этом 
заключается коварство этих напитков. 
Неподготовленный организм подростка 
не сможет без последствий принять, на-
пример, 3 литра пива или 400 граммов 
водки, а четыре или пять баночек коктейля 
– запросто. Причем он проделывает это 
изо дня в день, из месяца в месяц. Так 
через небольшой промежуток времени 
формируется алкогольная зависимость. 
Поначалу психическая, а спустя короткое 
время – уже физическая.

Отчет экспертов всемирной органи-
зации здравоохранения. Он звучит при-
мерно так.  Жестко и неприятно, но тем 
не менее. 

Примерно 25% населения России 
- это маргиналы, системно употре-
бляющие алкоголь. Как бы мы завтра 
не запрещали рекламу, не поднимали 
акцизы, те, у кого есть биологическое, 
биохимическое обусловленное привыка-
ние к алкоголю, не смогут отказать себе 
в этой необходимости. 

Учитывая негативное воздействие на 
здоровье молодежи, которая и является 
основным потребителем данной про-
дукции,  ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
считает необходимым запретить произ-
водство и продажу слабоалкогольных 
энергетических (тонизирующих) напитков, 
в состав которых входит алкоголь (от 1,2 
до 12%) и кофеин.

А что думаете ВЫ по этому вопросу?

                       Владимир Терновский.
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Сначала о причинах

Равиль Гениатулин нам помог: накануне «судьбо-
носного» решения он выступил с отчетом о деятель-
ности своего правительства за 2012 год, предоставив 
обширный материал для анализа. Объем валового 
регионального продукта (ВРП) по За байкальскому краю 
в прошлом году составил в текущих ценах 216,3 млрд 
рублей (в 2001 году — всего 35,1 миллиарда), рост 
этого показателя — 4,7% (практически на уровне 2011 
года). Правда, буквально накануне утверждения отчета 
распоряжением краевого правительства в проекте до-
кумента объем ВРП оценивался в 214,6 млрд рублей, 
то есть на 1,7 млрд меньше (а рост соответственно 
3,9%). В повестке дня стояла проблема снижения тем-
пов социально-экономического развития. Быстренько 
переоценив важнейшие экономические показатели, 
краевое правительство данную проблему «сняло». Но 
президент России все равно не назначил Гениатулина 
временно исполняющим обязанности.

Тем не менее уже будучи хромой уткой, 
Гениатулин не отменил назначенное на 1 марта 
послание, выступив с обращением, как было объ-
явлено, «первого губернатора Забайкальского 
края». Высказанная в нем оценка сначала была 
ожидаемой: «В целом край вышел из активной 
фазы кризиса без урона в экономическом по-
тенциале и с относительно меньшим, чем в целом 
по стране, падением определяющих социально-
экономических показателей. Благодаря этому 
мы очень быстро, за два года, восстановили 
основные докризисные позиции и в экономике, и 
в социальной сфере». Правда, восстановив позиции в 
экономике, краевое правительство никак не может закон-
чить реконструкцию лифтов в своем административном 
здании по улице Чайковского, 8. Неудивительно, что, 
рассказав про миллиарды субсидий и гарантий, тысячи 
навесных и прицепных сельхоз орудий, тонны добытого 
золота и миллионы тонн добытого угля, Гениатулин 
сделал неожиданный вывод: «Этого недостаточно 
сегодня и тем более завтра. И вот почему. Во-
первых, в абсолютном измерении наиболее «чув-
ствительные» индикаторы социального развития 
в крае, как реальная покупательная способность 
населения, обобщенное качество жилищных 
условий, социальных услуг и рабочих мест, про-
изводительность и оплата труда, занятость насе-
ления, особенно молодежи, — все еще уступают 
среднероссийскому уровню. Темпы роста этих 
показателей в Забайкалье должны быть кратно 
выше — с тем, чтобы в ближайшие четыре-пять 
лет мы достигли и превысили среднероссийский 
уровень жизни. Только в этом случае удастся 
остановить миграционный отток из региона и 
повернуть его вспять, восстановить приток мо-
лодежи на производство и в село, уменьшить 
асоциальные явления».

Потребовалась всего одна ночь мучитель-
ных размышлений после 17 лет неуклонного 
бронзовения, чтобы миру было наконец явлено 
банальное: «Уже очевидно, что эти три-пять 
процентов валового роста в год, исходящие из 
наших общеэкономических условий (погодно-
климатических, геотранспортных, трудоресурс-
ных и других, по качеству которых мы намного 
уступаем центральным областям страны) и 
федеральной политики территориального раз-
вития, есть предел собственно региональных 
возможностей. Но этого явно недостаточно 
для перелома опасных миграционных и прочих 
тенденций, ускорившихся в целом на восточных 
территориях страны, включая наш край».

Мы не знаем, что это за «геотранспортные условия», 
но понять логику президентского решения несложно. 
Гениатулин к весне 2013 года оказался абсолютно не 
избираемым, а своим антирейтингом крайне осложнял 
для «Единой России» (ЕР) задачу сохранения большин-

ства в краевом Законодательном собрании. Во-первых, 
правящей партии с таким «паровозом» было невозможно 
объяснить избирателям, что она действительно хочет 
перемен — Гениатулин стал символом негативного 
восприятия настоящего и будущего, особенно среди 
городской молодежи. Во-вторых, искренне веруя в 
собственную непогрешимость, губернатор откровенно 
игнорировал интересы единороссов. Выдвинуться от 
ЕР на выборах 8 сентября он был, конечно, не против, 
считаясь при этом как бы беспартийным (до конца непо-
нятно, куда и когда девался его партбилет члена КПРФ 
после того, как он приостановил членство в этой партии 
в начале 1990-х, став читинским мэром). Но вообще-то 
избираться на этот раз Гениатулин намеревался на 
основе широкой коалиции, поэтому практически открыто 
укреплял отношения с давними друзьями-коммунистами, 
либерал-демократами и другими партиями, покупая их 
лояльность перспективой получения мест в депутатском 
корпусе будущего Заксобрания — за счет, понятно, 
ЕР, что пускало общую внутриполитическую ситуацию 
вразнос. Для Гениатулина абсолютным приоритетом 

было собственное избрание, в которое сам он, похоже, 
верил безоговорочно. Эти обстоятельства поставили край 
на грань серьезного политического кризиса — риски и 
по губернаторским выборам, и по выборам депутатов 
Законодательного собрания с Гениатулиным превышали 
все разумные пределы. И федеральный центр сделал 
ставку на другого человека.

Как «колосятся удои»

Нельзя сказать, что краевое хозяйство стоит на 
месте. Анализируя объем ВРП края за последние 11 
лет, можно отметить положительную динамику как в 
текущих, так и в сопоставимых ценах. Однако при всех 
положительных моментах нельзя сказать, что рост ВРП 
носит устойчивый характер. В первую очередь следует 
отметить значительное увеличение темпов роста валовой 
добавленной стоимости в добыче полезных ископаемых, 
что особенно впечатляет на фоне снижения темпов про-
изводства ВРП в сельском хозяйстве (в 2010 году в этой 
отрасли был «достигнут» даже отрицательный индекс). 
Снижается и доля сельского хозяйства в структуре крае-
вого ВРП — с 8,4% в 2005 году до 5,5% в 2010-м, то есть 
более чем в полтора раза. Такая сфера деятельности, 
как образование, производит регионального продукта 
практически столько же, сколько сельское хозяйство. А 
здравоохранение и предоставление социальных услуг — в 
1,3 раза больше АПК. Данное обстоятельство входит в 

противоречие с официальным курсом на приоритетное 
развитие аграрной сферы и сельских территорий, где 
проживает около трети всего населения края.

По данным губернаторского отчета, в Забайкалье дей-
ствуют 39 организаций, имеющих 57 свидетельств на осу-
ществление деятельности в племенном животноводстве, 
в том числе 12 племенных заводов, 35 племенных репро-
дукторов и три генофонда. Однако несмотря на развитие 
местной племенной базы и умопомрачительные затраты 
на приобретение заморских быков и телок, наблюдается 
снижение продуктивности скота в сельскохозяйственных 
организациях. Так, по данным Забайкалкрайстата, в 2012 
году среднесуточный привес КРС на выращивании и от-
корме составил 330 граммов и снизился по сравнению с 
предыдущим годом на 18,3%, надой молока на одну корову 
составил 1 697 кг, или 97,2% к уровню 2011 года. Данные 
факты свидетельствуют о том, что животноводство в крае 
продолжает развиваться преимущественно экстенсивными 
методами. Неважно как-то канадские коровы доятся и от 
канадских же быков телятся.

В 2009–2010 годах наблюдается быстрый, а в 2010 
году просто стремительный рост темпов производства 
ВРП в добывающей промышленности — с 100,8% в 2008 
году до 176,6% в 2010-м. В результате доля добычи по-
лезных ископаемых в структуре ВРП увеличилась более 
чем в два раза — с 6,5% в 2008-м до 13,2% в 2010-м. Хотя 
в целом эта доля все равно остается незначительной. То 
есть вразрез с традиционными представлениями о За-
байкальском крае как о территории с могучей добываю-
щей промышленностью, реальный вклад данной отрасли 
в экономику скромен. Например, даже после «большого 
скачка» в 2010 году доля добычи полезных ископаемых 
в структуре ВРП не превысила аналогичный показатель 
для оптово-розничной торговли и бытового обслужива-
ния. Таким образом, население, используя только свои 
зарплаты и пенсии на приобретение товаров и услуг, 
создает в результате этого больший валовой продукт, 
нежели вся добывающая промышленность — со всеми 
своими комбинатами, обогатительными фабриками, 

шахтами и карьерами.
Что касается строительства, то темпы в данной 

отрасли в 2009-2010 годах не могли выйти из отрица-
тельной зоны. Соответственно доля строительства в 
краевом ВРП сокращалась с 8,2% в 2008 году до 4,4% 
в 2010-м. При всем при этом доля отраслей, связанных 
с материальным производством (сельское хозяйство, 
добыча полезных ископаемых, обрабатывающие произ-
водства, производство электроэнергии и строительство), 
в совокупности образует всего 31,2% по данным 2010 
года (по России — 44%, по СФО — 52,3%) — то есть менее 
трети общей структуры ВРП. В то время как сфера услуг 
в ней занимает 68,8% — более двух третей. Вот такая 
экономика на самом деле сложилась в Забайкалье в годы 
губернаторства Равиля Гениатулина.

Доля Забайкальского края в объеме ВРП 
России (по сумме продуктов всех субъектов РФ), 
которую можно рассматривать как показатель 
роли экономики края в общероссийском хозяй-
стве, практически не меняется на протяжении 
многих лет и составляет примерно 0,4%. Весь 
огромный край, со всеми своими «несметными» 
природными богатствами в масштабах страны 
просто незаметен. Вклад края в создание ВРП 
Сибири составил в 2010 году 3,96% и уменьшил-
ся по сравнению с 2009-м на 0,42 процентныого 
пункта. Одним из показателей, характеризующих 
развитие экономики региона, является производ-

ство ВРП в расчете на душу населения, который 
тоже не радует: 146,4 тыс. рублей (данные 2010 
года). Это на 44% ниже, чем в среднем по РФ, 
и на 31% ниже, чем в среднем по СФО. Данная 
ситуация в экономике определяет, к сожале-
нию, неприемлемо высокий уровень бедности 
в крае.

Бедность и неравенство

Основным источником доходов населения является 
заработная плата. По итогам прошлого года среднеме-
сячная начисленная зарплата составила по краю 23 849 
рублей (по России — 26 690 рублей), на 13% превысив 
показатель 2011 года (на 2,6% ниже значения, преду-
смотренного Программой социально-экономического 
развития Забайкальского края). Реальная же зарплата 
за указанный период повысилась на 7,9%. В 2011 году 
больше всего в крае заработать можно было в учреж-
дениях, занимающихся финансовой деятельностью, — 
42 955,4 рубля, меньше всего — в сельском хозяйстве — 6 
004,7 рубля (28,7% к среднекраевому уровню), что ниже 
величины прожиточного минимума, дальше там уже 
падать, вроде, некуда.

Номинальные денежные доходы в расчете на душу 
населения в Забайкальском крае в 2012 году составили 
17 159,3 рубля в месяц и увеличились по сравнению с 
предыдущим годом на 7,9% (по России — 22 821 рубль 
и 10%). Реальные же денежные доходы жителей вы-
росли всего на 3%. Среднедушевые денежные доходы 
населения края в отчетном году сложились на 5 661,7 
рубля, или на 24,8% ниже среднероссийского показа-
теля (в 2011 году эта разница составляла 23,4%). Также 
нельзя не отметить, что фактические среднедушевые 
доходы населения края в отчетном году на 8,7% ниже 
уровня, предусмотренного Программой социально-
экономического развития Забайкалья. Доля населения 
с доходами ниже величины прожиточного минимума 
при плане 17% составила 18,8%: план по нищете был 
перевыполнен, практически каждый пятый живет за 
чертой бедности. При этом и черта эта проведена с 
комсомольской изобретательностью. После того как, 
например, в перечне необходимых предметов краевое 
Минтруда поменяло кожаную зимнюю обувь на валенки, 
доля населения с доходами ниже величины прожиточного 
минимума сразу резко сократилась. Это, правда, имеет 
и оборотную сторону: практически каждый пятый житель 
Восточной Сибири не может себе позволить даже вален-
ки, а это очень плохо отражается на рейтинге.

В официальных комментариях говорится, что «фак-
тический уровень показателей сформирован с учетом 
темпов развития реального сектора экономики». В пере-
воде на обычный язык можно сказать, что правительство 
края не смогло обеспечить необходимых темпов развития 
реального сектора экономики, которые позволили бы 
достичь программных значений показателей, характери-
зующих качество и уровень жизни населения края (ресурс 
статистических манипуляций уже исчерпан). И первый, 
но бывший губернатор Забайкальского края признал это 
только после своей отставки.

Еще немного цифр, демонстрирующих степень 
неравенства в обществе. О ней в какой-то мере судить 
и по коэффициенту дифференциации, который пред-
ставляет собой соотношение доходов 10% наиболее и 
10% наименее обеспеченного населения. В 2012 году 
этот коэффициент по краю составил 14,2 раза (в Про-
грамме социально-экономического развития Забайкалья 
планировалось довести расхождение до 13,2 раза, таким 
образом, план по неравенству правительство Гениа-
тулина тоже перевыполнило). На долю 10% наиболее 
обеспеченного населения пришлось 29,4% денежных 
доходов, на долю 10% наименее обеспеченного на-
селения — 2,1%. Богатые стали богаче, бедные стали 
беднее. Причем, если учесть инфляцию, которая сильнее 
всего отражается на доходах малообеспеченных групп 
(в их семейных бюджетах преобладают расходы на 
жилищно-коммунальные услуги и продовольственные 
товары), в реальном выражении расхождение в уровнях 
жизни бедных и богатых было еще сильнее.

«Кузнецам дано заданье — 
орден к завтрему скуют…»

«Забайкальский край располагает самыми 
обширными в сибирско-дальне восточ ном ре-
гионе площадями естественных продуктивных 
пастбищ и других сельхозугодий, позволяющих 
кратно увеличить темпы развития поголовья 
мясного скотоводства, овцеводства и табунного 
коневодства, производить крупные объемы 
экологически чистых зерновых, масличных и 
кормовых культур. Это наряду с минерально-
сырьевой базой второе глобальное исходное 
конкурентное преимущество края, реализация 

Забайкальская    провинция России

Кремль поменял губернатора в Забайкальском крае, где вялый экономический рост не обе-
спечил перемен к лучшему в благосостоянии семей, качестве социальной сферы, состоянии 
дорог, ЖКХ и другой жизненно важной инфраструктуры

В Чите — переполох. 28 февраля президент России Владимир Путинназначил временно 
исполняющим обязанности главы Забайкальского края депутата Госдумы от «Справедливой 
России» Константина Ильковского, не дождавшись 1 марта, когда истекали полномочия Равиля 
Гениатулина. Этот политик, заслуживший прозвище «Губернатулин», руководил регионом в 
должностях с разным названием — от главы администрации Читинской области до губернатора 
Забайкальского края — в общей сложности 17 лет, с 1996 года. Даже в масштабах истории 
это немалый срок. Для Сибири уход Гениатулина — событие знаковое. Ведь теперь в округе 
остался лишь один губернатор «ельцинского призыва» — Аман Тулеев (Кузбасс, занимает пост 
с 1997 года). Эпохи Виктора Кресса (Томская область) и Леонида Полежаева (Омская область), 
руководивших своими территориями более двух десятилетий, завершились в прошлом году. 
«Отставка» Равиля Гениатулина — серьезный повод подумать о том, какая социально-экономи-
ческая ситуация сложилась в Забайкалье. Ведь «разруливать» накопившиеся проблемы теперь 
придется новому человеку.
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которого возможна в силу высокой востребован-
ности настоящей продукции меж региональным 
рынком и быстрорастущими рынками соседних 
стран», — говорил Гениатулин, напоследок обращаясь 
1 марта к соратникам. Основным направлением развития 
данной сферы, по его мнению, является двукратное 
увеличение численности КРС специализированных 
мясных пород, овец и лошадей к 2020 году, с выходом 
на лидирующие позиции на байкальско-дальневосточных 
продовольственных рынках на основе «брендирования» 
забайкальской баранины, говядины и свинины (как 
лучшей в регионе продукции, способной конкурировать 
с импортным мясом).

Примечательно, что в августе 2006 года монгольское 
агентство МОНЦАМЭ распространило сообщение, что 
губернатор Читинской области Равиль Гениатулин на-
гражден монгольским орденом «Полярная звезда». В 
сообщении говорилось, что монгольское государство 
высоко оценило его вклад в развитие двустороннего 
регионального торгово-экономического сотрудничества 
и в расширение дружественных связей между монголь-
ским и российским народами. Награждение состоялось 
в Улан-Баторе в рамках Всемирного форума народов 
монгольской национальности и празднования 800-летия 
так называемого единого монгольского государства. ФЗ 
«О государственной гражданской службе в РФ», кстати, 
запрещает служащему принимать награды иностранных 
государств — без письменного разрешения представи-
теля нанимателя. Тем не менее пресс-служба админи-
страции Читинской области не сообщала о наличии у 
забайкальского губернатора письменного разрешения 
президента РФ. Хотя, с учетом практики деятельности 
данного ведомства, если бы такая бумага была, то «об 
этой новости неделю в порту шумели рыбаки».

Но «представителю нанимателя» при подготов-
ке письменного разрешения пришлось бы изрядно 
поломать голову вот над чем. В знаменательном 
2006 году объем товарооборота Читинской обла-
сти с Монголией действительно достиг рекордного 
показателя в основном за счет импорта монголь-
ского мяса, о котором деятельно пеклись краевые 
власти. При этом рост ввоза монгольского мяса 
происходил на фоне согласного снижения по-
головья скота в собственной Читинской области. 
Так, например, поголовье овец и коз снизилось в 
три с половиной раза с более чем миллиона голов 
в 1996 году (в котором Борис Ельцин назначил 
ветерана ВЛКСМ Равиля Гениатулина руководи-
телем Читинской области) до 306,1 тыс. голов в 
2006 году. «Забайкальский феномен»: широкий 
простор Северо-восточной Азии едва ли не услов-
но разделен российско-монгольской границей, 
что в Забайкалье, что в Монголии — идентичные 
природно-климатичес кие условия, одно и то же 
разнотравье в степи, населенной родственными 
народами — российскими бурят-монголами и 
монгольскими халха-монголами, из поколения в 
поколение передающими искусство пастбищного 
скотоводства. С тем лишь различием, что в Монго-
лии поголовье скота неуклонно растет, достигнув 
нынче исторического максимума — более 40 млн 
голов, в то время как в российском Забайкалье 
последнюю скотину «без соли» доедают.

Животноводством, правда, данный феномен и сфера 
удивительной координации экономических тенденций на 
сопредельных территориях российского Забайкалья и 
Монголии не ограничивается. «В недрах Забайкальского 
края хранится более 90 процентов разведанных запасов 
всего российского урана, 80 процентов сурьмы и лития, 
до 38 процентов циркония и плавикового шпата», — де-
кламировал 1 марта первый губернатор края. В том же 
1996 году Забайкалье занимало первое место в России 
не только по запасам и прогнозным ресурсам плавико-
вого шпата, но и по его добыче. И более сорока лет до 
этого российская промышленность получала высоко-
качественный плавиковый шпат именно из Читинской 
области. Знаменитый в прошлом Калангуйский комбинат 
эксплуатировал семь месторождений и подготавливал к 
освоению восьмое. По мнению читинского ученого Ми-
хаила Скурского, регион по-прежнему способен «обе-
спечить любую потребность России в плавикошпатовых 
концентратах на весьма длительную перспективу».

Однако плавиковая промышленность Забайкалья 
практически умерла, оставив только затопленные 
шахты, разворованные обогатительные фабрики и 
агонизирующие поселки горнодобытчиков. Зато уже в 
2008 году свыше 40 предприятий в соседней Монголии 
производили более 170 тыс. тонн плавикового шпата — в 
3,5 раза больше, чем предприятия в Забайкальском крае. 
Встав на труп забайкальской плавиковой промышлен-
ности, монгольская индустрия заняла четвертое место в 
мире по производству шпата, который поставляется на 
российский рынок. «Никто, ни один экономический гений 
не смог бы сохранить в тех условиях производство, если 

оно исходно было создано государством как планово-
убыточное, им же и брошено», — сказал по этому поводу в 
напутственном слове Равиль Гениатулин, кавалер ордена 
соседней Монголии, основного конкурента российского 
Забайкалья.

Кричащие противоречия

«Объем добычи золота в крае впервые за по-
следние 18 лет перевалил «знаковый» рубеж в 8 тонн 
(8,3 тонны), благодаря чему мы вернулись в группу 
регионов-лидеров в золотодобывающей промышлен-
ности России», — заявил Гениатулин 1 марта. При этом 
словом не обмолвившись, что был провален план по 
доходам краевого бюджета. Более того, если на 1 января 
2012 года государственный долг края составлял более 6,3 
млрд рублей, то через год он вырос до 9,8 миллиарда. 
Что ж получается, приезжаешь в какую-нибудь Нижнюю 
Шахтому и видишь: речушка перекопана вдоль и поперек 
бульдозерами старателей, которые килограммами вы-
гребают остатки россыпного золотишка, а налоги платят 
в Чите, как бухгалтеру удобно. На берегу нищая деревня, 
артель всех на работу не возьмет, молодежь разбегается 
по городам, где ее тоже никто не ждет. Сберкассу и по-
чту закрыли по «оптимизации», клуб давно не работает, 
жизнь еле теплится в школе-развалюхе, где учителя 
предпенсионного возраста учат малочисленное подрас-
тающее поколение уму-разуму. Ни мобильной связи, ни 
Интернета, ни даже скорой, чтобы отвезти в райцентр в 
больничку, если прихватит. А государственный долг За-

байкальского края растет со средней скоростью 9,7 млн 
рублей в день, включая праздничные и выходные. Сколь-
ко надо еще таким образом из этой Шахтомы золота 
добыть, чтобы стало достаточно для перелома опасных 
миграционных и прочих тенденций?

Гениатулин не уставал говорить, что «с вво-
дом в действие третьего энергоблока на Ха-
ранорской ГРЭС Забайкальский край стал 
энергонезависимым регионом и готов поставить 
под нужды инвесторов 150 мегаватт свободных 
электрических мощностей». «Это очень важное 
преимущество, которым располагают далеко не 
все восточные регионы», — подчеркивал губер-
натор. Но есть одно немаловажное обстоятель-
ство. Харанорская ГРЭС в 2011 году не прошла 
конкурентный отбор мощности, заявив стоимость 
своей мощности на 209% выше установленного 
предельного уровня в 126 368 руб/МВт в месяц 
(в зоне Сибири). Ввод нового энергоблока в 
этом смысле ничего не изменил, в 2011–2012 
годах доминирующая доля всей мощности За-
байкальских электростанций отпускалась по 
цене, значительно превышающей установленный 
предел по зоне Сибири, что стало основной при-
чиной превышения роста тарифов на энергию 
для конечных потребителей в крае выше уста-
новленных 15% в 2011 году. В 2012 году, с пуском 
третьего энергоблока, подавляющее доминирование 
электростанций, работающих в вынужденном режиме 
со значительно более высокой стоимостью мощности, в 
зоне свободных перетоков «Чита» никуда не делось. Что 
по-прежнему приводит к опережающему росту тарифов и 
снижению конкурентоспособности местных производите-
лей. В том числе это накладно и для населения, которое 
платит не только по своим квартирным счетчикам, но и за 
товары и услуги, которые произведены в столь неблаго-
приятных условиях. С 1 апреля планируется, например, 
на два рубля повысить стоимость проезда в читинских 
троллейбусах. То-то читинцы порадуются созданию 

«самодостаточной сбалансированной энергосистемы», 
за которое заплатят своими трудовыми целковыми.

Пока губернатор уверял себя и избирателей, что 
уровень инфляции в Забайкалье не такой уж плохой, про-
веденный анализ динамики средних потребительских цен 
на бензин и дизельное топливо по месяцам за 2012 год 
позволяет сделать вывод, что все на самом деле плохо. 
Стоимость ГСМ в крае — самая высокая по сравнению с 
другими регионами СФО. В целом на конец 2012 года 
розничная цена, например, на бензин наиболее попу-
лярной марки АИ-92 составила 31,03 рубля за литр. Это 
выше, чем в Иркутской области и Республике Бурятия (на 
6,7% и 6,9% соответственно), а также почти на три рубля 
выше, чем в среднем по субъектам Сибири.

В заслугу Равилю Гениатулину также всегда было 
принято ставить социальную стабильность, которая 
плоско понимается как отсутствие ярко выраженных 
протестных настроений, проявлений гражданского непо-
виновения в форме массовых митингов, шествий и так 
далее (да и на президентских и парламентских выборах 
край всегда голосовал «правильно»). Это утверждение 
верно, но лишь отчасти. В Забайкалье «настоящих буйных 
мало», оппозиция сплошь и рядом представлена жалкими 
соглашателями, как правило, соратниками Гениатулина 
по комсомольскому прошлому. Бывшему губернатору 
действительно удавалось культивировать внутриэлитное 
согласие. Ни на выборах 2000-го, ни тем более на вы-
борах 2004-го картонная оппозиция «не рыпалась», на 
словах понося власть, а на деле не выставляя кандидатов, 
которые смогли бы составить действующему губернатору 

серьезную конкуренцию.
Однако общественное недовольство, озлоблен-

ность и чувство безнадежности объективно копились. 
Но конвертировались не в политические формы орга-
низованного протеста, а в асоциальные проявления и 
рост смертности от внешних причин. Хотя по общим 
показателям смертности край в последние годы устой-
чиво демонстрирует более благоприятные показатели, 
нежели по России, в то же время смертность от убийств 
и самоубийств превышает среднероссийский показатель 
в разы. Вообще, уровень смертности от внешних при-
чин в крае в 1,8 раза выше, чем в среднем по России и 
в полтора — чем в СФО (под смертностью от внешних 
причин понимается гибель не от болезней, а от внешних 
воздействий — убийств, самоубийств, несчастных случа-
ев). За девять месяцев 2012 года на 100 тыс. населения 
Забайкальского края регистрировалось 233 факта гибели 
от внешних причин, тогда как в среднем в СФО — 148, 
а по РФ — 125.

Негативно влияет на основные показатели качества 
жизни населения именно бедность. Мужчины в Забай-
калье не доживают до пенсионного возраста и живут на 
четыре года меньше, чем в среднем по России (правда, 
еще несколько лет назад расхождение составляло и 
пять, и даже шесть лет). Кто поактивнее — «голосует 
ногами». За последние десять лет (2002–2011 годы) 
численность населения края сократилась на 66,1 тыс. 
человек, или на 5,7%, прежде всего за счет миграцион-
ной убыли. В 2011 году она составила 9 280 человек и 

увеличилась в 1,9 раза по сравнению с 2010 годом (4 882 
человека). Остающееся в Забайкалье население — ре-
зультат отрицательного отбора, ведь уезжают молодые, 
образованные, успешные. А остаются все больше те, 
про кого в полицейских сводках пишут примерно так: 
«Такой-то, неработающий, после совместного распития 
спиртных напитков и возникшей ссоры ударил такого-то, 
неработающего, ножом в сердце. Такой-то от получен-
ных ран скончался на месте. Работает СОГ, нож изъят». 
Кстати, в наступившем году правительство Гениатулина 
планировало осуществить за счет бюджета ввод такого 
объекта капитального строительства государственной 
собственности, как «Психиатрическая больница на 600 
коек в г. Чита, первая очередь строительства 245 коек». 
Вопрос-то назрел. Такова, по-видимому, цена стабиль-
ности по-гениатулински.

Денег не хватает ни на что

Цифры, зафиксированные в краевом бюджете, так-
же не дают поводов для радости. Объем обязательств 
Забайкальского края на 2012 год составлял 55,4 млрд 
рублей, на год наступивший — 53,3 миллиарда, на 2014 
год — 55,6 миллиарда рублей. С учетом имеющихся ис-
точников доходов (налоговые, неналоговые и финансовая 
помощь из федерального бюджета) объем утвержденных 
расходов бюджета края (с учетом изменений в октябре 
прошлого года) на 2012 год составил 43,1 млрд рублей, 
и 34,4 и 36,7 миллиарда на 2013–2014 годы соответ-
ственно. Таким образом, уровень обеспеченности до-
ходными источниками расходных обязательств бюджета 
Забайкалья составляет по годам 77,9%, 64,6% и 66,1% 
соответственно.

С учетом результатов распределения дотаций на 
выравнивание бюджетной обеспеченности, в 2012 году 
уровень бюджетной обеспеченности по краю составил 
0,607. По этому показателю регион занял 67 место 
среди 80 субъектов РФ, участвующих в распределении 
«выравнивающих» дотаций. Доля безвозмездных посту-
плений в общем объеме доходов консолидированного 
бюджета края в 2011 году составила 37,5% (в среднем 
по субъектам РФ — 21,5%, по субъектам СФО — 25,2%). 
В сложившейся ситуации проблемы финансового обеспе-
чения расходных обязательств региона и муниципальных 
образований приобретают критически важное значение. 
Бюджетные ресурсы, получаемые за счет собственных 
доходных источников и межбюджетных трансфертов, не-
достаточны для исполнения расходных обязательств. Вот 
из-за этого в социально-экономической жизни региона и 
сохраняются факторы торможения, которые не позволяют 
обеспечить темпы социально-экономического развития 
хотя бы до уровня среднероссийских показателей. А рост 
производства и ВРП в условиях сложившейся краевой 
структуры ВРП, в которой преобладает сфера услуг, в том 
числе непроизводственных, сопровождается быстрым 
имущественным расслоением забайкальского социума, 
ростом асоциальных явлений.

В этом нет исключительной вины Равиля Гениатули-
на. Он, безусловно, чрезвычайно талантливый политик, 
к тому же некрасиво «пинать дохлого льва». Но его воз-
можности и умения уже не соответствовали масштабу 
стоящих перед краем задач. Кремль, говорят, намере-
вается наградить его орденом и устроить на приличную 
федеральную должность. Это правильно. В то же время, 
не назначив Равиля Гениатулина временно исполняющим 
обязанности губернатора и не дав ему таким образом 
формального благословения на участие в осенней кампа-
нии, федеральный центр надеется, по-видимому, 
что смена руководства позволит затормозить, а 
может, и обратить данные негативные тенденции 
вспять. Надежды на лучшее, испытываемые 
электоратом, — хорошее подспорье для победы 
Константина Ильковского на выборах, который 
уже приступил к работе и заявил, что не исклю-
чает возможности сотрудничества с ОНФ. Но, 
учитывая все описанные проблемы, второму 
губернатору Забайкальского края придется из-
рядно потрудиться, чтобы оправдать выданный 
скопом кредит доверия.

Александр Петров.

Забайкальцы полагают, что здесь высказана очень мягкая оценка авторитетного издания, 
авторский коллектив которого весьма далек от реальной жизни Забайкалья. Мы не стали публи-
ковать таблицы и диаграммы материала, ибо забайкальский читатель прекрасно видит реальную 
обстановку и дает свою оценку, исходя из собственной жизни.

Эксперты назвали наш край полудепрессивным. Но жизнь показывает, что забайкальское 
общество деградирует. Законодательная и исполнительная власть Забайкалья не в силах не только 
противостоять этой деградации, но и предложить конкретные варианты выходы из этого состояния. 
Из этого следует, что обе ветви власти нуждаются в срочной смене. Будем помнить, что выборы 
губернатора и депутатов Законодательного собрания края состоятся 8 сентября 2013 года.
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В эти дни пожар политических страстей 
разгорается не только на площадях и теле-
экранах, но и на наших с вами кухнях. Поли-
тические «кулебяки» и «винегреты» ссорят 
жен и мужей, братьев и сестер. Но стоит ли 
так кипятиться? Не лучше ли посмотреть на 
предвыборную гонку со здоровым юмором 
и осознанием того, что поведение политиче-
ских лидеров имеет глубокие эволюционные 
корни и во многом напоминает поведение на-
ших ближайших родственников – обезьян.

Возможно, сравнение человека с обе-
зьяной кому-то не понравится. Но факт, как 
говорится, вещь упрямая. Генетический код 
шимпанзе и человека идентичен приблизи-
тельно на 98 процентов.

Имеется множество ископаемых свиде-

тельств,  доказывающих наше происхожде-
ние от обезьяноподобных предков. Более 
того, наше родство доказывают эндогенные 
ретровирусы (следы древних вирусных 
инфекций в ДНК). Ретровирус встраивает 
свой геном в хромосомы клеток заражен-
ного организма и передается по наслед-
ству. Очень важно, что встраивается он слу-
чайным образом, не стремясь занять какую-
либо позицию. Следовательно, вероятность 
того,что один и тот же ретровирус встроится 
у разных видов животных в одно и то же 

место генома, ничтожна. Поэтому, если 
ученые находят определенный ретровирус 
в одинаковых позициях генома у разных жи-
вотных, вывод напрашивается сам собой: эти 
животные имели общего предка. В геноме 
человека таких следов около 30 тысяч. Не-
которые из них встречаются только у нас и 
у шимпанзе! А значит, в общих предках со-
мневаться не приходится.

Конечно, некоторым из нас приятнее 
представлять в числе своих прадедов Ада-
ма… Что ж,тогда найдите кости Адама и при-
несите на экспертизу антропологам. Возмож-
но, тогда ваша правота будет признана.

Пока же вернемся к теме выборов. Точ-
нее, обратим внимание на поведение по-
литиков и правителей.

Возможно, вам часто приходилось ви-
деть, как лидеры партий или начальники 
при любой подвернувшейся возможности ста-
раются в присутствии народа, под прицелом 
видеокамер взять на руки…  детей, погладить 
их, пожать руку. Именно в окружении детей 
нередко публикуют изображения вождей и 
тиранов. Может, у политиков особая любовь 
к детям? Нет. Скорее, они действуют подсо-
знательно, руководствуясь программой, до-
ставшейся нам от далеких предков.

Известно, что высокоранговые самцы 
павианов часто демонстративно ласкают 
детенышей, учат их уму-разуму. Так они 
показывают остальным свой статус. Доктор 
биологических наук В. Р. Дольник пишет: «У 
каждого павианыша на доминантного 
самца с седой гривой есть три врожден-
ные программы: «так выглядит тот, кому 
следует подчиняться», «так выглядит 
твой отец» и «учись у того, кто так вы-
глядит». Иными словами, это Вождь, Отец и 
Учитель. Самцы шимпанзе, обласкивая дете-
нышей, пытаются завоевать симпатии самок 
и других членов стада. Конечно, у обезьян 
нет системы демократических выборов. Но 
борьба за власть внутри их групп идет не-
шуточная. И порою в ней немаловажную 
роль играет поддержка сородичей. Стоит ли 
удивляться теперь, что в период предвыбор-
ных кампаний политики чаще берут детей 

на руки, чем в «мирное» время.
У обезьян, как и у людей, иерархи (на-

чальники, правители) любят занимать воз-
вышенные места или казаться выше осталь-
ных. Разница лишь в том, что самец обезья-
ны сидит на высокой ветке или пригорке, а 
начальствующая особь Homo sapiens вос-
седает на троне, особом кресле, выступает 
с высоких трибун. У обезьян все члены 
группы непосредственно могут созерцать 
доминирующего самца на его месте. Люди 
такой возможности лишены. Поэтому они 
пошли дальше, тиражируя величественные 
изображения правителей. Тот, кто бывал 
в кабинетах краевых и районных чиновни-
ков, наверняка замечал портреты президен-
та и премьера (как говорится, почувствуйте 
разницу!) на хорошо заметном и обязательно 
возвышенном месте. При диктатурах данная 
форма поведения проявляется особенно 
ярко: на площадях, в общественных местах 
устанавливаются преувеличенные изо-
бражения вождей, флаги с их изображени-
ем, огромные экраны…

Власть иерарха в обществе приматов по-
стоянно подвергается угрозе. Этологи (уче-
ные, изучающие поведение животных,) 
обратили внимание, что у многих видов обе-
зьян амбициозные самцы образуют союзы 
с целью захвата власти. Как и у людей, эти 
союзы неустойчивы. Вчерашние союзники 
быстро становятся врагами.

Любопытно, что доминантные самцы 
шимпанзе и горилл, устрашая соперни-
ков, часто скалят зубы, хмурятся, бьют себя 
в грудь. Почти то же самое часто делают 
политики. Посмотрите, как ведет себя кан-
дидат, обещающий избирателям золотые 
горы, как он хмурится, глядя на соперника. Из-
редка можно заметить странную улыбочку 
– подобие оскала. Жаль только, клыков у 
человека нет. А то бы эта демонстрация, не-
сомненно, возымела бы успех. По крайней 
мере, у части электората. С большинства 
агитационных плакатов на нас тоже смотрят 
угрюмые или хмурые лица. Отдельные по-
литики даже фотографируются со сжатыми 
кулаками, выбирают агрессивные лозун-
ги, пытаются убедить всех, что они самые 
лучшие, что без них стадо (простите, народ) 
точно погибнет.

С подчиненными иерархи челове-
кообразных обезьян обращаются весьма 
интересно. Например,часто похлопывают 
по спине. Тем самым они не только пока-
зывают свое расположение, сглаживают 
возможные конфликтные ситуации, но 
подчеркивают свой статус, как бы совер-
шая ритуальное наказание. Недалеко от 
них ушли и начальники Homosapiens. По-
хлопывание подчиненных в хорошем 
расположении духа – наглядный тому 
пример.

Другое дело – подлинное наказа-
ние. Если главный иерарх наказал ниже-
стоящего по рангу, но все-таки занимаю-
щего не последнее место в обществе, то на 
наказанного, как, правило,обрушивается 
гнев остальных. Обезьяны просто измы-
ваются над наказанным. Собаки облаива-
ют и кусают униженного. Думаете, люди 
лучше? Посмотрите, что происходит, ког-
да вчерашнего фаворита отстраняют 
от должности. Все, кто хочет подняться 
по иерархической лестнице, начинают 
поливать грязью недавно обладавшего 
властью человека. Почти то же самое 
происходит и при внутрипартийных кон-

Поведенческий анализ животных и человека, 
стремящихся к власти над обществом

Алексей Мясников фликтах, и даже в рабочих коллективах.
Наблюдать за тем, как лидеры шимпан-

зе и людей борются за власть, несомнен-
но, интересно.Но нам приходится не только 
наблюдать за тем, как доминантные особи 
нашего вида сражаются за важные по-
сты, но и выбирать, кому же именно эти 
посты достанутся. Кажется, вот тут-то раз-
ум может взять верх над инстинктами пред-
ков. Однако это не совсем так.

В книге «Эволюция человека» доктора 
биологических наук Александра Маркова 
описан ряд исследований, показываю-
щих, что политические пристрастия зависят 
не только от доводов рассудка. Оказывает-
ся, они связаны с физиологией и генетикой. В 
частности, у консерваторов в среднем боль-
ше размер миндалевидных тел мозга, чем у 
либералов. Миндалевидные тела связаны 
с чувством страха, тревожностью. Поэтому 
консерваторы чаще поддерживают вы-
ступления против абортов, исследований 
стволовых клеток, иммигрантов, теории 
Дарвина, поддерживают рост расходов на 
вооружение. Обладатели одного из вари-
антов алелля гена дофаминового рецеп-
тора D2 активнее участвуют в выборах. По 
мнению ученых, этот аллель на 8 процентов 
повышает вероятность того, что человек 
вступит в какую-нибудь партию. К тому же, 
упомянутый ген влияет на импульсивное 
поведение, пристрастие к азартным играм 
и алкоголизму.

Разумеется, на наши предпочтения 
и выбор наряду с генами оказывают 
влияние воспитание, среда, ну и, конеч-
но же, разум. И все-таки хотя бы частичная 
обусловленность убеждений генетиков 
позволяет понять, почему мы, несмотря 
на доводы, так яростно отстаиваем свою 
позицию, голосуем за того, а не другого 
кандидата. Гены у всех нас немного раз-
ные, а посему – не быть политическому 
единодушию! Может, осознание этих 
и других фактов из нашей биологии нау-
чит нас делать действительно разумный 
выбор?…

Это новая рубрика нашей газеты. Ин-
тересных людей в нашем крае много, но, 
исходя из сложнейшей многолетней ситуа-
ции в нашем обществе, более всего мы 
ценим людей по единственному качеству, 
имя которого – Надежность. Люди, пред-
ставленные в этой рубрике, могут быть 
разными, но всех их объединяет высокая 
культура, образованность в своей сфере, 
скромность и сила духа, ведь именно эти 
качества привносят в нашу не очень-то 
уютную среду внутреннюю независимость, 
без которой немыслимо любое созидание 
и развитие общества. 

Если обозначить путь человека в 
обществе одной линией, где А будет на-
чалом, В – центром, а С – окончанием, то 
определенная категория людей знает путь 
только от А до В, где сконцентрирована, 

на их взгляд, так называемая благополучная 
часть общества, но дальнейший путь от В до 
С они считают для себя запретным, ибо там, 
опять же на их взгляд, отбросы общества 
– лагеря, тюрьмы, КПЗ, кочегарки, бедные 
горожане и сельчане, бомжи, масса простого 

народа – большинство общества. Но и это 
большинство, начиная свой путь от пункта 
С, никогда не преодолевает черту В. Так на-
зываемая благополучная и неблагополучная 
часть общества разделены незримой чертой, 
которую никогда не пересекают.

Настоящий творческий и культурный 
человек тем и отличается от остальных, что 
свободно проходит от А до С, даже не по-

дозревая о существовании центра В, всюду 
привнося внутреннюю независимость и 
культуру, как солнце, которое светит всем 
одинаково. Такие люди большая редкость, но 
они есть и будут всегда, иначе и жизнь стала 
бы бессмысленной. Эти люди незаметны. Но 

кто замечает, как тает под солнцем лед?
Непритязательные и чрезвычайно трудо-

любивые, свободные, а значит обладающие 
высочайшим чувством ответственности, 
именно эти люди, в силу своих природных 
способностей, не замечают хамства и не-
вежества, освобождая общество от суще-
ствующих условностей, открывая дверь в 
подлинную свободу, немыслимую без от-

ветственности. Они делают для общества 
намного больше, чем все люди, имена 
которых, казалось бы, у всех на слуху. 
Многие из них не проявляют себя годами, 
но, как сказал Стендаль, выдержка – это 
обратная сторона стремительности. Ведь 
в гроссбухе жизни нет замороженных 
активов. И в благоприятных условиях 
талант этих людей работает на благо 
общества с ускоренной силой.

Нам всегда будет интересен образ 
мысли и видения мира этих людей, кото-
рые мы и будем показывать в нашей руб-
рике. Сегодня мы представляем работу 
Алексея Мясникова, историка, краеведа, 
журналиста и просто хорошего человека. 
Живет Алексей в Забайкалье.

Виктор Балдоржиев.

Живет в Забайкалье!

ОТ РЕДАКЦИИ: на наш взгляд работа  
нашего земляка становится актуальной 
именно в эти дни, когда мы начинаем 
делать выбор между идеологами и менед-
жерами. Борьба между ними неизбежна. 
Но ведь это борьба за благополучие За-
байкалья. Интересно, на стороне каких 
приматов будут избиратели?
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Идентификация 
региона в экономическом 

пространстве
Историческая и социальная спра-

ведливость, определяющие развитие 
каждого региона России, сегодня за-
ключается в том, что любому региону 
крайне необходимо идентифицировать 
себя в экономическом пространстве 
не только России, но и мирового со-
общества. При этом никакие амбиции 
и алчность не должны довлеть над по-
ставленной задачей, в каких бы видах 
они не проявлялись у руководителей 
регионов и исполнителей, обязан-
ных проявить – политическую волю, 
экономическую целесообразность и 
патриотические чувства, а исполнители 
– уникальность своего таланта во всем 
ее своеобразии. 

Задача, которая должна быть вы-
полнена в ближайшие намеченные 
сроки – сплотить близкую по духу 
часть интеллектуального потенциала 
для идентификации региона в ис-
кусстве. Никакие тендеры, конкурсы, 
sms-опросы и копирайтинги не выявят 
ценности произведения, а значит и 
идентифицируемого региона, если оно 
не выполнено независимым професси-
оналом, любящим Россию, живущим по 
законам искусства, а, следовательно, не 
болеющим одержимостью состояться.

Только после такой идентификации 
в средствах массовой информации и в 
периодической печати России и мира, 
особенно близких к правящим кругам и 
экономическим сообществам, а также в 
глобальной сети Интернета, можно будет 
говорить об экономическом развитии ре-
гиона. Но это уже вторая задача, первая 
и самая главная задача – сделать регион 
узнаваемым на пространстве России и 
мирового сообщества. 

Это не пресловутая и надоевшая 
всем инвестиционная привлекатель-
ность, о которой годами талдычат чинов-
ники и прикормленные ими журналисты, 
а именно естественная идентификация 
по историческим и современным, соци-
альным и экономическим, культурным 
и традиционным особенностям. Только 
они могут и должны стать ключевыми 
словами и фразами, вехами и метками, 
собранными в единый брендовый ре-
естр, пополняемый и фильтруемый год 
за годом в крае, в каждом районе, для 
их узнавания и определения, а следова-
тельно и развития.

После такой идентификации регио-
на все жанрами и видами искусства 
можно будет говорить об узнаваемости, 
инвестициях и финансовых вливаниях, 
экономических проектах, развитии 
региона вообще.

Значит, нужны проекты такой иден-
тификации, где должны быть расписа-
ны все виды работ в ближайшее время, 
а также их финансирование.

Но если регион не узнаваем, то 
всякая речь о развитии вообще бес-
смысленна.

Количество потерь зависит от умения 
держать строй, о несгибаемых бойцах и 
командирах говорят, что они хорошо дер-
жат строй, о творческих людях, способных 
работать в любой ситуации, тоже говорят, 
что они замечательно держат строй. И о 
музыкальном инструменте, звучание кото-
рого безупречно, говорят, что он отлично 
держит строй. Это задача, которую обязан 
выполнять каждый культурный человек еже-
дневно – держать строй. Иначе – разруха и 
смерть. Держать строй – это не только не 
поддаваться обстоятельствам и людям, кото-
рые не способны держать строй, это, прежде 
всего, совесть и внутренняя культура. Эта 
команда самому себе и друзьям, которая 
существовала всегда и возникает в глубинах 
души в самые трудные моменты. 

В культуре и искусстве Забайкалья не-
мало людей, умеющих работать в любой 
ситуации, которые оттачивают свое мастер-
ство о камни преткновений, а талант их от 
этого блещет еще ярче. Именно люди такого 
склада характера и качества объединяются 
в творческие группы и всегда работают на 
благо Родины. Именно они всегда держат 
строй. Будем надеяться, что авторами на-
ших страниц, рассказывающих о литературе, 
искусстве, краеведении Забайкалья будут 

Держать строй !

именно люди, умеющие держать строй. На 
наших страницах будут представлены в наи-
более полной мере произведения литерато-
ров, журналистов, скульпторов, художников, 
музыкантов. Здесь же будут публиковаться 
их мнения и проекты, направленные на иден-
тификацию Забайкальского края.

Мы должны не только сохранить, при-
умножить и развить в искусстве то, что 
осталось с прошлых веков, было создано в 

новом веке, но и создать на основе лучших 
образцов и собственного видения такую куль-
туру Забайкалья, которая могла бы достойно 
представлять нашу Родину на любом уровне. 
У нас есть такие таланты и организаторы.

Невозможно выдумывать и претворять 
в жизнь проекты и программы, которые 
не подсказаны самой жизнью – историей, 
современностью, насущной потребностью 
общества. Даже самое суперавангардное 
произведение искусства подсказано именно 
таким видением таланта, который держит 
собственный строй не по принуждению или 

в силу обстоятельств, а в силу своей при-
родной одаренности, постоянно вырабаты-
вающей противоядие от болезни, именуемой 
одержимостью состояться. Ведь только 
эта болезнь приводит к духовной нищете и 
противопоказана настоящему творчеству...

Экономическая нищета проявляет ни-
щету духа и культуры региона. Сложнейшее 
положение Забайкалья – результат деятель-
ности руководителей края за много и много 
лет. Но, прежде всего, это результат равно-
душного отношения лучших представителей 
Забайкалья к политике власти, которая са-
мым бессовестным образом стала подавлять 
любое проявление творчества и работы мыс-
ли. Либо мыслящая часть забайкальского 
общества не могла сконцентрироваться для 
того, чтобы устранить негативное влияние 
невежественной власти на общество, либо 
этой мыслящей части нет вообще.

Сегодня весь творческий потенциал края 
обязан консолидироваться с тем, чтобы 
призвать забайкальцев выбрать такую ис-
полнительную и законодательную власть, 
которая могла бы предоставить конкретную 
материальную возможность для иденти-
фикации края. Поэтому именно в это слож-
нейшее время и нужно держать строй всем 
творческим людям Забайкалья. 

НА СТРАНИЦАХ. 2-3 стр. Забайкалье – там, где начинает-
ся Россия: Русский берег, Аргунский острог. Как Русь серебро нашла... 
4-5 стр. Только факты: забайкальский характер. Писатели Забайка-
лья. 6 стр. Художники Забайкалья. Фоторассказ о Сергее Прудникове, 
Ниме Пурбуеве, Даши Намдакове, Яне Шплатове.

Скульптурный комплекс «Утвердившим рубежи России» на Караульной сопке возле села Абагайтуй Забайкальского района. Создан творческой 
группой «Союз Искусств». На начальном этапе участвовал выпускник художественной Академии им. И. Е. Репина Виктор Войнов (1953-2011), за-
кончен комплекс при участии выпускника отделения монументальной живописи Ленинградского высшего художественно-промышленного училища 
им. В.И. Мухиной Нимы Пурбуева. Руководитель группы Виктор Балдоржиев.
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Русское обережье

Первые попытки металлургического про-
изводства делались в России еще в конце 
XVI, после «медных бунтов». Надо сказать, 
что до Нерчинских заводов Забайкалья у 
России не было своего серебра. Со скудной 
казной не построишь мощного государства. 
Государи и бояре смотрели на Европу и 
понимали, что без злата и серебра стране 
не выжить.

Если проследить развитие горнорудной 
промышленности со стороны центральной 
России, то, несомненно: первыми выделя-
ются заводы Демидовых на Урале, которые 
позже шагнули в Сибирь; на втором месте 
– Колываново-Воскресенские заводы тех же 
Демидовых уже в Западной Сибири;  на тре-
тьем месте – Нерчинские Заводы в Забайка-
лье. Но если, сибирские заводы Демидовых 
начали давать металл в середине XVIII века, 
то небольшие и примитивные Нерчинские 
Заводы были первыми в России, где вы-
плавляли серебро уже в конце XVII и начале 
XVIII веков. Именно Нерчинские заводы 
дали первое серебро России и возможность 
строительства Санкт Петербурга, а значит – 
толчок для развития всей империи. Сегодня 
это уже общеизвестный факт...

Удивительно, почти все XVIII столетие 
Россия расширяла и осваивала Сибирь, 
а между тем в сентябре 1704 года из 
Аргунского (позже Нерчинского) серебро-
плавильного завода нарочный отправился 
в Москву с первым слитком российского 
серебра. Значит, первыми были, все-таки, 
Нерчинские Заводы, потом Колываново-
Воскресенские заводы в Западной Сибири, 
а далее – вся российская горнорудная про-
мышленность.

Просторы Забайкалья и Сибири в разное 
время заселяли многие народы, но освое-
ние этих земель Российским государством 
длится три с половиной века. Представи-
тели многих народов и социальных слоев 
России, иные как вольные покорители или 
гонимые труженики-старообрядцы, другие 
как каторжники и их конвоиры, веками шли в 
Забайкалье и остались здесь навсегда, сме-
шавшись с коренными народами. Цепь зам-
кнулась, и в начале третьего тысячелетия 
ясно видно, что Забайкалье стало Родиной 
всех – пришельцев и аборигенов. Все стали 
коренными жителями – забайкальцами.

Нерчинский горный округ занимал в 
свое время обширную часть Забайкалья, 
Нерчинский Завод по значимости, про-
изводимых там работ, превосходил все 
остальные селения Восточной Сибири. Это 
был маленький уголок центральной России, 
выстраданный и выстроенный невероятны-
ми трудами у самых границ Китая. Книга о 
Нерчинских заводах создана в 2004 году. 
Практически двумя друзьями. Но это только 
начало. Будут более обширные труды. Се-
годня эту книгу изучают в Санкт Петербурге, 
Москве, в музеях и научных кругах, в школах 
и редакциях. Именно эта книга позволила 
собраться вместе пытливым забайкальцам, 
объединиться и поставить перед собой 
практические задачи… 

Все в Нерчинских Заводах – первое. 
Первые рудознатцы, инженеры, врачи, 
литераторы, журналисты, музеи, заводы. 
Каждый человек, явление, этап потребуют 
своего осмысления, а значит и увековечи-
вания на том или ином уровне. 

Первоначально рудокопные работы на 
заводах велись силами вольнонаемных 
рабочих. Так, на Нерчинском Заводе в 
1704 году работало 19 вольнонаемных 
рабочих, в 1705 году их стало 50. В 1708 
году из Енисейска в Нерчинский Завод 
были перевезены и «посажены на пашню» 
104 человека из государственных крестьян. 
В 1723 году наемных рабочих на заводе 
стало 180, но этого количества не хватало, 
поэтому администрация завода просила 
довести число наемных рабочих до 500 
за счет набора их среди окружающего 
крестьянского населения. Правительство 
указам Петра I от 1721 года решило вопрос 
иначе: к казенным заводам стали припи-
сывать большие партии крестьян, которых 
насильно переселяли сюда из Западной 
Сибири или из Европейской части России. 
Другим важнейшим источником пополнения 
рабочей силы была забайкальская катор-
га. Около Нерчинских заводов возникли и 
существовали каторжные тюрьмы. После 
подавления восстания Емельяна Пугачева 
в Забайкалье было сослано много пугачев-
цев. Например, существующее в настоящее 
время село Чашино-Ильдикан основано в 
конце XVIII столетия уральскими казаками, 
участниками этого восстания. В 1826 году 
на Нерчинскую каторгу прибыли декабристы 
А. 3. Муравьев, С. П. Трубецкой, С. Г. Вол-
конский, В. Л. Давыдов, Е. П. Оболенский 
и другие… В 1850-1860-х годах Нерчин-
скую каторгу отбывали петравшевцы, Н. Г. 
Чернышевский, М. И. Михайлов, а позже 
нечаевцы, землевольцы, народовольцы и 
первые представители рабочего движения. 
К началу XIX века эта территория уже была 
достаточно обжитой. Население здесь за-
нималось горным делом, лесоразработками 
для заводов и земледелием.

«Две группы предков русских забайкаль-
ских казаков развивалась различными путя-
ми в течение 125 лет до 1851 года, когда они 
снова слились вместе, первая группа (искон-
ные городовые нерчинские и селенгинские 
казаки, или акшинские и троицкосавские), 
стояла на страже русской границы.

Вторая группа из заводских крестьян 
(нерчинские и нерчинско-заводские) работая 
на Нерчинских заводах столетним трудом по-
дарила России тысячи пудов серебра и золота 
и была основным зерном земледельческой 
колонизации Забайкальского края», – писал 
в 1916 году А. П. Васильев, автор книги «За-
байкальские казаки».

Итак, государство в течение трех с по-
ловиной веков заселяло и обживало край, 
который сегодня можно назвать русским 
обережьем. И в царское, и в советское 
время политика заселения границ страны 
была делом государственным. Почему же 
эта политика сегодня стала иной? Почему 
в наши дни делается все для того, чтобы 
российское приграничье, которое с великим 

трудом было заселено русскими людьми 
и укреплено великими деятелями России, 
пустеет год за годом? Почему, например, 
празднование 300-летнего юбилея Нер-
чинского Завода, давшего первого серебро 
и толчок для экономического подъема 
страны не стало общегосударственным 
делом? Почему сегодняшние деятели не 
желают видеть явной связи между серебром 
Нерчинских заводов и Санкт Петербургом? 
Какие великолепные проекты просматри-
ваются сквозь толщу веков в этой прямой и 
родственной связи для развития современ-
ного Забайкалья…

Русский берег должен жить и развивать-
ся именно как русское обережье, населению 
и руководителям которого были бы крайне 
чужды любые проявления неискренности, в 
этом будущее многонациональной России. 

Настоящее государство не может жить 
без последовательно-целенаправленной 
обереженности своих берегов!

Аргунский острог
(По материлам краеведов Нерчинско-

Заводского района)

Вот, что писали в Большом энциклопе-
дическом словаре в 1896 году: «Аргунская 
казачья станица Забайкальской области, 
Нерчинского округа находится на левом 
берегу Аргуни по 51º 34 с. ш. замечательно 
как самое древнее поселение русских в 
этом крае. Основано во второй половине 
ХVIII века». 

Аргунский острог был заложен в 1655 
году Федором Пушиным на месте Аргун-
ского зимовья на юго-восточном берегу 
реки Аргунь. Значит, до острога было еще 
и зимовье? Основной целью русских перво-
проходцев, которую ставили перед ними 
правители и промышленники тогдашней 
Руси, был поиск серебра. Места, где не 
могло быть серебра, этих отважных людей 
не интересовали. На Аргуни серебро, по 
всем приметам, было, уже гулял слушок, 
что здесь когда-то были мунгальские сере-
бряные копи…

13 июля 1681 года десятники Василий 
Милованов и Иван Волга с 11 нерчинскими 
казаками и 9 промышленниками были от-
правлены на Аргунь, чтобы «проведали рас-
спросами угожие, крепкие места на Аргуни, 
где быть острогу – у рыбных, звериных и 
птичьих промыслов». Они были снабжены 
мушкетами, порохом, а для постройки: до-
лотами, тесниками и скобелями. В этом же 
1681 году в трех верстах выше нынешнего 
села на правом берегу Аргуни В. Милованов 
и И. Волга стали первыми постоянными жи-
телями Аргунска. Здесь потом проживали их 
сыновья Петр Милованов и Козма Волга. 

Первым приказчиком острога стал В. 
Милованов. В документах 1690-х годов Ар-
гунский острог называли по-разному: Аргуня, 

Мерелк, Меретки, Оргунский. По заключенно-
му Нерчинскому договору в 1689 году России 
с Китаем граница должна была пройти по 
Аргуни, и посол Федор Головин отправил 
наказ приказчику В. Милованову: срочно 
перенести острог на левый берег Аргуни. Но 
16 сентября 1689 года Милованов отправил 
«С Ивашкою Волгой стоварыщи» письмо 
Головину. В нем говорилось: «Аргунского 
острогу снесть нынешние осени дело невоз-
можно, потому что де аргунских житилей ныне 
налицо 20 человек. И теми де людьми пере-
несть острог некем. Да поздно, осень... хлебы 
которые насеяны... не сняты». Только весной 
1690 года наказ был выполнен «Аргунский 
острог перенесен на северо-западный берег 
Аргуни на 3 версты ниже старого места (при 
устье р. Камара). Далее в начале 18 века 
острог назывался Аргунск, Эргун. В 1701 году 
приказчиком Аргунского острога был Степан 
Поздняков, а через 8 лет – пятидесятник 
Федор Каюков. Здесь уже были приказная и 
судебные избы, постоялые дворы. А через 
Аргунск на китайский наун вела дорога, по 
которой следовали туда и обратно китайцы 
и русские. Документы 1705 повествуют, что в 
Аргунском остроге проживают и несут служ-
бу казаки: «...конные служилые – Тюменцев, 
десятник Каюков, Даурцовы, Архипов, Фи-
липов, Ляхов, Зуд, Колупаев, Якимов, пешие 
– Достовалов, Попов, Семенов, Осипов, Весна, 
Тобол, Софронов, Захаров, Шемелин, Шаста-
ков, Оленцсовы, Носков, Сычев, Кармадонов, 
Селин, Кореневы, Казанцев, Брюхов, Лихачев, 
Остафьевы, Вершинины, Филев, Коломыль-
цов, Салтанов, Шемякин, Ланчаков». 

Спустя 3 с лишним века в этом списке 
читатели, может быть, найдут и свои фа-
милии, что дает возможность считать себя 
потомком первых поселенцев Забайкалья. 
Какие пространства, благодаря предкам 
коренных народов и русских землепроход-
цев, достались сегодняшним правителям 
России даром? Какими великими были наши 
предки! Какие мы сегодня?

С 2009 года члены творческой группы 
Союз Искусств работают над эскизами 
архитектурно-скульптурного ансамбля: на 
высоком берегу Аргуни будет поставлена ше-
стиметровая острожная стена и стела-плита, 
на которой изображен облик первопроходца 
и надпись «Сюда пришла Русь – отсюда 
началась Россия». Рядом предполагается 
поставить часовню. Где Бог, там и правда. 

На сайте «Предыстория» налажена 
связь со многими уроженцами Забайка-
лья, которые готовы помочь в создании 
ансамбля. Кроме того, члены группы готовы 
работать над комплексными проектами для 
идентификации Забайкальского края с тем, 
чтобы войти в ближайщем будущем в Фе-
деральные целевые программы «Культура  
России (2012 – 2018 годы)» и «Развитие вну-
треннего и въездного туризма в Российской 
Федерации (2011 - 2018 годы)».

Более 300 лет назад в Забайкалье пришла Русь… С берегов Аргуни, где первопроходцы 
нашли серебро, началась Россия. Это неоспоримый исторический факт.  Серия очерков 
«Там, где начинается Россия», предполагает начало идентификации истории и современности 
Забайкальского края и анализ социально-экономического положения.

Никто за нас облагоустраивать нашу Родину не будет и не собирается. Это надо нам, 
нашим потомкам, а потому приглашаем принять участие в проекте всех, кто неравнодушен 
к судьбе родного края. Чиновники нашу жизнь не облагородят, мы уже давно живем сами 
по себе. Эту независимость надо укреплять с каждым днем. Значит, нужна историко-
идеологическая обеспеченность этой независимости, которая ведет и к независимости эко-
номической. Вопрос не одного десятилетия, но начинать всегда надо сегодня. Чем дальше 
находится человек от «цивилизованных» центров, политиков и чиновников, тем чище у него 
душа, по которому вот-вот начнут тосковать люди  мегаполисов XXвека. 

Мы должны сконцентрировать в единый Союз Искусств  лучший интеллектуальный по-
тенциал края, который всегда был верен Забайкалью и который необходимо использовать на 
благо родной земли. Уже изданы книги, поставлен архитектурно-скульптурный ансамбль в 
селе Абагайтуй в Забайкальском районе, подготовлен проект такого ансамбля в Нерчинско-
Заводском районе, написан гимн Забайкальского края (музыка Л. Аверьянова).

Уважаемые читатели, редакция газеты будет ждать Ваших предложений. Очерки серии 
будут публиковаться в каждом номере нашей газеты. Начнем с Аргуни, далее будут Онон, 
все наши реки, леса, степи, станицы, деревни, села и, самое главное, люди… 

Виктор Балдоржиев.

Забайкалье ––- там, где    начинается Россия!

Вход в штольню у подножия горы Крестовка, где было добыто первое серебро России. 
На снимке: мой друг, потомтвенный аргунский казак, атаман Аргунской станицы, патри-
от родного края – Владимир Георгиевич Зырянов (1953-2012 гг). Четверть века мы были с 
ним неразлучны в делах, поисках, помыслах...      Текст и фото Виктора Балдоржиева.
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– Посмотри, большой русский начальник, 
какие камни! Как они блестят на солнце. А 
какие тяжелые! Это ты ищешь? Они? – гово-
рят на непонятном языке скуластые братья 
Аранжа и Мани, протягивая затаившему 
дыхание воеводе Павлу Шульгину увесистые 
камни…

«Обыскали де они в степи блиско Аргуни 
реки серебряную и оловянную руды.. И для 
тех руд Дайкон тайша посылал людей своих 
с верблюды и велел тое руды привести к себе 
в улус... Те руды имели на речках на Олтаче, 
да на Мунгуче, да на Тузяче. И те де речки 
сошлись устьями... и пали в Аргуню реку, и 
от Нерчинского де острога до тех речек езды 
дней с пять».

(Из отписки П. Я. Шульгина Тобольскому 
воеводе Петру Большому Шереметьеву об от-
крытии серебряных руд близ Аргуни. 1676 г.)

«Пограничный Аргунской острог, дере-
вянный стоячий, мерою тот острог в длину 6 

сажень с 1/2 сажени, поперег 4 сажени с арши-
ном, в высоту 2 саж., в стене 2 избы; наряду: 
пушка медная мерою 2 аршина 4 вершка, 
весом 8 пуд. 26 гривенок, к ней 120 ядер по 1 
и 1/2 гривенки ядро... пушка же медная мерою 
аршин 15 вершков, вес 7 пуд... две пищали 
гладкие, 2 знамени, 6 пуд пороху пушечного... 
пуд свинцу, 7 гривенок фитилю...

Стольник и воевода Петр Мусин-Пушкин.» 
(Из описания острогов Нерчинского уезда. 
1704 г.)

Сегодня любой забайкалец без труда 
переведет с бурятского названия речек, 
указанные приказчиком П. Я. Шульгиным:  
Олтача (Алтача) – Золотая, Мунгача – Се-
ребряная, название третьей речки – Тузяча 
– русские люди переводят как Оловянная. Но 
я думаю, что тут переписчики напортачили 
с транскрипцией. Близко, но неверно. И 
все-таки не в этом дело. Есть такие речки. И 
все в одном месте – возле серебряной горы 
Крестовка, у подножия которой дремлет 
овеянный легендами, слыша неумолчный 
звон кандалов и топот казачьих коней, за-
бытый страной Нерчинский Завод, подняв-
ший Русь до империи российской. Золото, 
серебро и олово – именно то, что и нужно 
было государю и боярам. Туда, туда – за 
Большой Камень, Урал-гору, где-то там, по 
слухам, есть старинные мунгальские копи. 
Ищите, ищите… 

И вот уже ленские воеводы  Петр Головин 
и Матвей Глебов дотошно расспрашивают 
землепроходца Максима Перфильева, кото-
рый вернулся из похода на Витим в 1641 году 
и отписывают царю: «А аманат до Комбайко 
Пикиевых и иные тунгусы в расспросе ему 
Максимке (Перфильеву) сказывали, что жи-
вет де в верх по Витиму-реке даурский князец 
именем Ботога с товарищами, а ходу до того 
князя Ботоги от усть Котомары-реки водным 
путем по Витиму-реке месяц, а живет де он, 
Ботога, на Витиме реке на устье Карги-реки, 
на одном месте улусами, а юрты у того князца 
Ботоги рубленные и скота де у того князца 
Ботоги всякого и соболя много и серебро де 
у него, Ботоги есть, а то де он серебро Ботога 
и камни покупает на Шилке реке у князца 
Ловкоя».

Видите, уже и Шилка упомянута. Ватаги 
устремляются туда, твердо помня наказ: 
«узнавать доподлино, где тое руду имают». 
Где? Наверное, надо спросить у местных – 
брацких людей. Пока расспрашивали, дозна-
вались, пришли к Павлу Шульгину два брата 
– Аранжа и Мани. Охотники мы, говорят. 
Слушай, большой русский начальник, есть 
камни, которые ты ищешь. Слышали мы об 
этом. Култук называется та гора, и камни на 
ней сверкают. Ты посмотри, вот они. Чуешь, 
какие тяжелые!

Разве ведали люди Дайкон тайши, Аран-
жа и Мани в далеком 1676 году, что, благо-
даря их находке, Русь займет шестую часть 
земли! Горный чиновник начала XVIII века В. 
де Генин сообщал, что охотники сочли, «что 

те куски не простые вещи для того, что на них 
был глянс или сияние, и того ради некоторые 
куски взяли они с собою». 

Шульгин слушал братьев, затаив дыха-
ние. Есть серебро! Немедленно надо от-
править туда сына боярского Василия Мило-
ванова и рудознатца Филиппа Свешникова, 
а с ними еще десять человек, да четырех 
брацких. Ах, хороши братья-охотники. Ску-
ластые, быстрые и очень дотошные.

Вот, что написано в деловой переписке 
того времени об экспедиции Филиппа Свеш-
никова: «Доезжали де они до одной речки, что 
называют Мунгальские люди и тунгусы Тузя-
чею и Мунгачею речками… и осмотрели де на 
той речке старых многих плавилен с двадцать 
и больше, а копано знать из горы и плавлена 
руда, а какая де руда и какие люди на том месте 
жили, того де они поведать не могли»… А вот 
другой документ: «серого каменья, что назы-
вают оловянной рудою, два пуда, да желтого 

каменья – незнатной руды полсемы гривен-
ки, которую имали они около серой руды, да 
разных земель в пяти узлах фунтов с шесть, 
которые земли имали они над той же речкою 
у старых и разных плавилень». 

По отчету Филиппа Свешникова тоболь-
ский воевода П. Шереметьев отправил царю 
челобитную: «...а ехали де они из Нерчинского 
острогу до той речки пять ден среднею ездою, 
и осмотрели де на той речке старых многих 
плавилень с двадцать и больше, и копано 
знать из горы и плавлена руда, а какая де руда 
и какие люди на том месте жили, того де они 
поведать не могли. И по признакам де на том 
месте Дай Кон-Тайши люди имали руды и с 
тех же мест (вздлиты и энти) руды, а (там) его 
Дай Кон-Тайши улусов следы. А серой де руды 
жила пошла в гору шириною на сажень, да от 
той же до серой руды сажени с три осмотрели 
они подкоп великий, и в тот подкоп входили, 
и в том подкопе были глубокие иные подко-
пы вниз, и те глубокие подкопы затвержены 
сланыо и хящем и большим каменьем... А лес, 
де всякий от того места на горах по каменью 
в полуверсте и верстах в четырех и в пяти 
есть».

Известно, не мастер делает дело, но дело 
кует мастера. Серебра на Руси не было, 
значит и мастеров серебряных дел было 
мало. В 1678 году греческие мастера Иван 
Юрьев и Спиридон Остафьев вместе с рус-
ским мастеровым Кузьмой Новгородцевым 
попробовали произвести опытную плавку 
руд. И вот что получилось: «шкала де та руда 
сверху, где бывает свинешная руда, тут де есть 
и серебряная только де надобно копать глубо-
ко и искать знающими людьми». 

Глубоко копать начались только при 
воеводе И. Е. Власове, который отправил 
на мунгальские копи людей во главе с Гри-
гориев Лоншаковым в 1684 году. Именно 
эти знающие люди, а с ними и знакомый 
наш Филипп Свешников, расчистили старые 
копи и нашли: «в горе в камени (подкопы) в 
вышину полторы сажени в ширину сажень». 
Как свидетельствуют документы отряд при-
вез 63 пуда руды, из коих было выплавлено 
11 фунтов свинца. Но получить серебро на 
месте так и не смогли! В 1687 году боярский 
сын Василий Перфильев часть руды повез в 
Москву, там рудоплавный мастер Яков Гал-
кин получил из даурского сырья несколько 
золотников благородного металла. Он еще 
не  знал, что в том же году в Нерчинске слу-
живший в дипломатической миссии Головина 
рудоплав Лаврентий Нейтор отделил, на-
конец, от свинца и других примесей чистое 
серебро! 

И Москва откликнулась: в 1689 году из 
Москвы для строительства по царскому 
указу сереброплавильного завода на Аргу-
ни прибыл русский мастер  Я. Г. Галкин, а с 
ним еще пять мастеров – Сергей Семенов,  
Василий Архипов, Никита Плаченный, Яков 
Нестеров и Леонтий Иванов. Вероятно, они 
и поставили на горе Култук православный 

крест. С тех пор, вот уже 320 лет люди на-
зывают гору Крестовкой.

Завод же поначалу называли Аргунским. 
Нерчинским он стал позднее. Блестящий 
XVIII век был веком Нерчинского Завода, ко-
торый стал основным поставщиком монетно-
го металла. Был построен Санкт Петербург, 
выиграна Полтавская битва, Россия стала 
империей. Царствование и императорство 
Петра I и половины династии Романовых 
обеспечил, в частности, и Нерчинский Завод. 
Земля принадлежала кабинету, то есть была 
личной собственностью императора.

В этот век Русь серьезно познавала науку 
общения с другими народами, а также науку 
государственного устройства. В 1700 году 
на Аргунь отправили опытного рудознатца, 
который умел плавить металлы, грека Алек-
сандра Левандиана. Он осмотрел старые  
выработки, заложил новую штольню и извлек 
оттуда 20 пудов руды, поставил новые пла-

вильни – галиды. Но рабский труд никогда 
не дает серьезных эффектов, за 25 копеек в 
день никто не хотел работать. Еще через два 
года воеводам Юрию Богдановичу и Алексею 
Юрьевичу Бибиковым царь отправил наказ: 
«…по хлебу и по работникам смотря о том с 
греком Александром посоветовав те заводы 
серебряные заводить и руду плавить». Но 
воля царя так и не была выполнена. Видимо, 
нерадивые были воеводы. 

Но следующий чиновник доказал, что 
все зависит от воли и ума человека. Им 
был стольник Петр Саввич Мусин-Пушкин. 
В 1704 году он сам отправился вместе с 
Левандианом на Мунгачу и взялся руково-
дить работами, отслеживая все процессы 
строительства завода. 

В сентябре того же года завод был открыт 
официально. Поначалу работал только в 
теплое время года, потом – круглогодично. 
И много лет был единственным в России 
сереброплавильным заводом, став центром 
огромной и прибыльной для империи терри-
тории – Нерчинского горного округа.

300-летие Нерчинского Завода прошло 
незамеченным. Государство, как и всегда, 
взяло отсюда все, что требовалось для того 
времени и напрочь забыло о своих благо-
детельных месторождениях и людях, предки 
которых и создали это самое государство. 
Мы выпустили книгу, в Нерчинский Завод 
прибыло несколько чиновников из обла-
сти на уровне заместителей, был банкет. 
И все. Сегодняшним чиновникам история 
не нужна, она только во вред их благопо-
лучию, но в XVIII веке от русских казаков-
первопроходцев требовалось «больше 
знать местных обычаев, наречий и культур», 
нежели горнорудного дела.

Вот, что писал лет тридцать назад крае-
вед В. Балабанов: «Посредством расспросов 
разведчики старались выяснить «какие де 
люди на итом месте наперед чего живали 
и городы и всякие заводы заводили». Но 
этого им выяснить не удалось. Только 
намного позднее монголы рассказывали 
штенфервальтеру П. С. Дамесу: «Слышали 

они от дедов, что некоторый народ жил в тех 
дистриктах, который имел особливый свой 
язык и начальников или владетелей, и был у 
них главный город между Хайл и Гай, где ще 
в нынешнее время видно старинное развален-
ное строение... Оной народ начинал войну с 
другим народом, который около их жил, а от 
оных совсем раззорен и розгнан, боле же они 
были несильны».

Я знаком со многими уроженцами и жи-
телями Нерчинского Завода. Дружил и часто 
спорил с ныне покойным Владимиром Ильи-
чом Макаровым, который работал председа-
телем райисполкома Нерчинско-Заводского 
района, первым секретарем Ононского рай-
кома партии, первым секретарем Агинского 
окружкома партии. По-своему, по-мужицки, 
он был патриотом родной земли. Мне расска-
зывали, что во время праздничного банкета, 
в суете и шуме людей, не желающих никого 
слышать, а тем более понимать, Владимир 
Ильич в одиночестве читал книгу о своих 
предках и на его глазах были слезы… О чем 
он думал и какие картины прошлого оживали 
в его памяти сквозь туман и пелену времен? 
Аргунский казак, бывший партийный работ-
ник, потомок тех, кто добывал серебро для 
строительства Санкт Петербурга. За столом 
шумели люди, за окном томились тополя, 
текла Алтача, задыхался от бездушья и зноя 
забытый  и нищий Нерчинский Завод…

Вы думаете, что на этом все и закончи-
лось? Конечно, нет. Пока мы живы, мы ни-
когда не оставим эту тему, как и не оставим 
свою Родину, ее историю и современность, 
славу ее и величие. 

Нас много – уроженцев Забайкалья, в 
основном выходцы из приграничных дере-
вень. У нас много друзей по всей России и 
за рубежом. Они, люди разных профессий, 
различных должностей и званий, пытливо 
и настойчиво изучают старинные карты и 
материалы в архивах и музеях. От Санкт Пе-
тербурга до Нерчинского Завода. С каждым 
годом нас становится все больше и больше. 
Мы много лет  объединялись и много лет ра-
ботаем самостоятельно, пробуждая память. 
И это замечательно. 

Вы слышите:
– Посмотри, большой русский начальник, 

какие камни! Как они блестят на солнце. А 
какие тяжелые! Это ты ищешь? Они? – гово-
рят на непонятном языке скуластые братья 
Аранжа и Мани, протягивая затаившему 
дыхание воеводе Павлу Шульгину увесистые 
камни.

В маленькой избе спертый дух. За слю-
дяным оконцем – острог, суетятся казаки, с 
любопытством смотрят на них пришедшие с 
братьями буряты. 

Толмач быстро переводит, смотрит на 
воеводу, писаря, братьев. Но воевода все 
понял и без перевода.

– Они! Где взяли? – благоговейно выдо-
хнул он и взял в трясущиеся от волнения 
руки камень.

– Там, - махнул рукой один из братьев, – 
гора есть. Култук называется.

Так началась Россия…

На снимке: серебряная гора Крестовка 
(Култук). Рисунок XVIII века. Из серебра, до-
бытого здесь и был сделан кубок в виде кора-
блика с надписью «Сделан из серебра домашне-
го», который преподнесли Петру I. Но Россия 
давно забыла о месте своего рождения.

Как Русь серебро нашла...
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«Вернувшись с Амура в составе сотни в 
Кутоманду, отдохнув денек после более трех-
месячного изнурительного похода и наевшись 
вволю хлеба, заявил товарищам, что он дой-
дет до Стрелки за два дня. От Кутоманды до 
Усть-Стрелки 180 верст. Его сочли хвастуном. 
Однако, отметив время у зауряд-хорунжего 
Беломестнова, он через 42 часа был уже в 
Усть-Стрелке. Время прихода зафиксировал 
зауряд-сотник Богданов.

Проезжавший летом 1858 года мимо Усть-
Стрелки Муравьев узнал об этом случае, вы-
звал казака Сурикова к себе, поблагодарил за 
службу, произвел в урядники и поцеловал».

Н. П. Беломестнов. Запись 1856 года.

«Скрыть, кто я, было не так легко, покуда 
мы ехали по Забайкалью. Казаки по части про-
ницательности и пытливости заткнут за пояс 
монголов. Когда чужой приезжает в деревню, 
хозяин избы, хотя и встречает гостя с большим 
радушием, тем не менее подвергает его на-
стоящему допросу. 

– Однако дорога трудная, – начинает 
он. – Далеконько от Читы? («Однако» значит 
«должно быть»). 

— А особливо, если ехать, может быть, не 
из Читы, а из самого Иркутска? 

— Торгуете? Много торговых людей проез-
жает здесь. Однако и до Нерчинского доедете? 
В ваши годы тоже женаты бывают. Хозяйка, 
пожалуй, осталась дома? Деток тоже имеете? 
Тоже, поди, не все парнишки: и дочки есть? 

И так — добрых полчаса».

Князь П. А. Кропоткин.

«Русские конные казаки кротки, миролюби-
вы и гостеприимны. Пешие казаки и бурятские 
казаки немного хуже, но вообще среди каза-
чьего населения убийства, грабежи и важные 
преступления встречались очень редко». 

Князь П. А. Кропоткин. Запись 1863 года.

«В походе пить воздержитесь. Имейте в 
виду, что забайкальский казак самолюбив, и 
поэтому рукоприкладством заниматься нель-
зя. Как бы не вышло несчастья».

Предупреждение Е. О. Мациевского вновь при-
бывшим офицерам для службы в ЗКВ. 1900 год.

«Казаки двинулись вперед превосходно, 
как лучшие войска в мире». 

Генерал Н. Орлов. 1905 год.

«Потрясенные небывалым мужеством рус-
ских солдат, японцы, обессиленные тяжелым 
боем, остановились на занятых позициях и на-
блюдали, как уходили русские. Один японский 
офицер стоял впереди своих солдат, приложив 
руку к головному убору, а солдаты кричали не 
то «ура», не то «банзай».  

П. Краснов, военный корреспондент. 1905 год. 
О штыковой атаке забайкальцев во время прорыва 

из японского окружения.

«Казака нельзя сравнивать с солдатом. 
Дисциплина у забайкальских казаков была не 
слабее, чем в пехоте или у драгун, но, пожалуй, 
даже и сильнее. Но только дисциплина там 
иная, своя, казачья, непонятная для чужака.

Казак не тянется перед офицером, иной раз 
разговаривает с ним довольно свободно, «рас-
суждает», он не вымуштрован по-солдатски, на 
лице у него – осмысленность, а не деревянное 
выражение, остающееся у большинства солдат 
во все времена службы, как результат запу-
ганности в бытность новобранцем. Казак не 
выкручивает ответ по-солдатски, а свободно 
отвечает на предложенный ему офицером воп-
рос. Об офицерах в третьем лице он зачастую 
вместо традиционного «их высокоблагородие 
есаул такой-то» просто говорит или «есаул 
такой-то», или же «Иван Сидорыч». Это по-
следнее особенно поражает несведущих в 
быте казаков... Дисциплина у казаков «осмыс-
ленная», а не деревянная».

Д. Аничков, гвардейский офицер, служивший 
вместе с забайкальскими казаками в русско-

японскую войну 1904-1905 годов.
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В феврале 2004 года мы, несколько литераторов из 
разных регионов России, собрались в Москве у станции 
метрополитена «Охотный ряд». Говорили о литературе, 
знакомых писателях. Вокруг суетился народ, мы неспешно 
беседовали, и тут я увидел старика, который шел прямо к 
нам. В руках у него  была хозяйственная сетка, набитая книга-
ми. Он подошел ко мне, мы познакомились, разговорились... 
Через пять лет, перебирая старые фотографии, на одном из 
снимков я неожиданно узнал своего знакомого. 

Так родилось это стихотворение.

Хозяйственная сетка

Александру Александрову,
поэту и боевому офицеру из Цугола.

Помните хозяйственную сетку, наш советский полный соцпакет?
В ней несли соседи и соседки: соль, муку, картошку, cabernet,
Книги и капусту, баклажаны, валенки, стиральный порошок.
Сетка, незаметная в кармане, а вмещала, чуть ли не с мешок.

Нынче в сеть вмещается планета, вся земля – китайский огород.
На просторах славных Интернета облегчен от тяжестей народ:
Долга, чести, родины, заботы… Раздробилась жизнь на много тем.
У кого-то вовсе нет работы, у кого-то – совести совсем…

Раз свобода, значит, окна в клетку: думал, озирая я Москву.
Вспоминал хозяйственную сетку, и увидел сетку наяву:
У метро «Охотный ряд», где пиво и галдят на разных языках,
Шел старик. Степенно, терпеливо нес он сетку в старческих руках.

И свисала сетка, тяжелея, из всех дыр торчали углы книг.
И смотрел, о чем-то сожалея, этот удивительный старик.  
Видно: жизнь его прошла по сводкам, выправка солдатская, с войны.
Я читал по орденским колодкам боевую летопись страны…

Продавал он книги, и в «Охотный» дошагал с «Кузнецкого моста».
– Я, – сказал мне, – офицер пехоты, начинал оттуда, где Чита,
Там Онон и Цугол, гарнизоны. Бил японцев, немцев, брал Берлин.
Этот мир, земляк мой, полигоны, где тебя  пытают до седин.

Сетка эта, паря, не простая, в ней вся жизнь родимой стороны.
Ну, бывай… И, молодо шагая, он ушел, как призрак старины.
Я купил все книги, сетку – тоже. В книгах тех – ургуй и  сарана…
Был старик поэтом. Я, похоже, заплатить не смог ему сполна.

7 декабря 2009 года.

В наши дни, наверное, трудно найти человека, который узнал 
бы всех, кто запечатлен на этом историческом снимке (внизу 
страницы), сделанном в 1949 году. В центре (сидит скрестив 
ноги) Александр Трифонович Твардовский. Именно при его уча-
стии в том далеком году и было создано Читинское отделение Союза 
писателей России. Второй слева (за женщиной и мужчиной в военной 
форме) – Жамьян Балданжабон. Из тех, кто сидит можно узнать 
(второй слева) Виля Липатова, за ним – бывший первый секретарь 
Читинского обкома КПСС Геннадий Воронов... Здесь запечатлены те, 
кто и создавал Читинское отделение Союза писателей. Может быть, 
такие же фотографии хранятся в архивах, музее литературы. 

Александр Михайлович Александров стоит за двумя писате-
лями, следующими за Твардовским: молодой старшина, высоко 
держит голову, сосредоточенно смотрит в объектив фотоаппарата.

В тот день мы беседовали долго. Он рассказал мне о литера-
турной жизни Забайкалья послевоенных лет. Служил он в Цуголе, 
Билитуе, Чите. Член Союза писаталей России. А жена его – урожен-
ка Читы, из Большого острова... В день нашей памятной встречи 
он продавал свою, только что изданную книгу. Называлась она «В 
ожидании встречи».

– Вот и сподобил, Господь, увидеть родное лицо, может быть, 
в последний раз, – сказал он мне, узнав что я бурят из той самой 
Читы, где много лет жил он, откуда его жена.

Он подарил мне рукопись. Название тоже наше – «Моя Ингода». 
Если на мою долю выпадет такой счастливый случай (спонсоры, 
финансирование) я обязательно издам эту рукопись. Ибо в ней 
поведано о непростой судьбу двух наших земляков, много лет 
проживших в Москве с неизбывной думой о Чите и Ингоде, Цуголе 
и Борзе... Я не знаю, живы ли они? В ту встречу они были в пре-
клонном возрасте, болели...

Многие известные миру и России литераторы были гостями 
нашего края. На нижнем снимке на улицах старого Агинского 
запечатлен Всеволод Иванов. Не наши ли места, сопки и ба-
гульники, необъезженных коней и бурливые реки описывал 
он в своих повестях?

На правом снимке – Даширабдан Батожабай в молодые 
годы, уроженец села Догой, легенда и слава бурятской лите-
ратуры. Его трилогия «Похищенное счастье» будет волновать 
сердца читателей еще много лет, а география путешествий 
героев книги поразит любого исследователя.

Виктор Балдоржиев.

Писатели
Забайкалья
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«Забайкальский казак невзрачен на вид, 
но вынослив, превосходно ходит, ездит, до-
вольствуясь немногим, самолюбив. Он, напри-
мер, будет курить при начальстве, и надо ему 
долго внушать, что этого делать не следует. 
Он отдает честь и, вместе с тем, ласково 
кивает головой. Но когда начальство ему что-
нибудь приказывает, особенно идти против 
неприятеля, под огнем, он отлично исполняет 
приказание. Так, что как воины забайкальские 
казаки прекрасны».

«Небольшого роста, с загорелыми лицами, 
в пропотевших рубахах и в простых ичигах вме-
сто сапог, забайкальцы далеко не походили на 
воинов и, наверное, подверглись бы осужде-
нию какого-нибудь «героя» Красного села или 
Темпельгофского плаца под Берлином. Но этот 
забайкалец хорошо владеет своей винтовкой, 
шутя проходит сорок верст в один переход и 
спокойно, уверенно атакует врага. Забайка-
лец – чудный материал, которым только надо 
уметь пользоваться». 

Из воспоминаний генерал-майора Н. Орлова о 
русско-японской войне.

«Всюду и везде они стремились вперед, 
следовали на всякую опасность за своими офи-
церами. Под непредставительной внешностью, 
за грязными тулупами и полушубками скрыва-
лось неизменное золотое русское сердце».

П. Краснов, 1905 год.

«Немцы придерживались системы разведки 
не менее полуэскадроном, а мы предпочитали 
пользоваться мелкими разъездами, имевшими 
иногда в своем составе не более 5-6 коней. Наш 
казак оказался лучшим индивидуальные бой-
цом, чем немецкий регулярный кавалерист».

Атаман Г. М. Семенов «О себе». 1938 год.

«10 ноября 1914 года казачья бригада под 
командованием генерал-майора Киселева 
подтягивается к польскому местечку Сихоцин. 
Семенов с разъездом в 11 всадников идет в 
разведку. Возвращаясь в Сихоцин, слышит 
винтовочную пальбу, а вскоре видит скачу-
щего навстречу своего вестового Чупрова. От 
него узнает, что бригада, оставив обоз, ушла 
на выполнение боевого задания. На обоз на-
пали немцы числом до полка. Часть обозных 
разбежалась, часть попала в плен вместе с 
караулом и знаменем полка… Уходя от по-
гони, Чупров между тем заметил на площади 
возле костела спешенный немецкий эска-
дрон. Ни минуты не раздумывая, Семенов с 
десятью казаками (!) атакует кавалеристов, 
те в панике разбегаются. Только некоторым 
удается вскочить на коней и поскакать вслед 
ушедшему обозу. Их панический ужас пере-
дается обозным конвоирам и двум эскадро-
нам, идущим в голове колонны. Кавалеристы 
бросают конвоиров и карьером уходят прочь. 
Десять казаков во главе с Семеновым от-
бивают у врага более 150 повозок со всем 
военным имуществом, полковое знамя, го-
ловные эшелоны артиллерийского парка 1-го 
конно-горного артиллерийского дивизиона и 
около 400 пленных.

Семенова награждают орденом святого 
Великомученика и Победоносца Георгия 4-ой 
степени. Все казаки получают Георгиевские 
кресты.

...В начале декабря, возвращаясь из раз-
ведки с разъездом в девять коней, Григорий 
Семенов натыкается на немецкую заставу на 
шоссе. Сбивает ее. Берет в плен 65 солдат 
во главе с офицером и под конвоем четырех 
казаков отправляет их в штаб бригады… 
Заметив движение большой колонны про-
тивника (до батальона) на городок Млаву, 
скрытно идет за нею, отправляя донесения с 
очередным казаком. Когда достигает Млаву, 
остается только с одним вестовым. В шта-
бе бригады о движении немцев ничего не 
знают. Для проверки полученных сведений 
отправляет взвод драгун во главе с корне-
том Коншиным. Немцы к этому времени уже 
оставляют Млаву. Семенову еще удается 
подбить из винтовки на площади у костела 
автомобиль.

Ю. Курц. «Крестный путь». 2002 год.

Верхний снимок, слева направо: Жа-
мьян Балданжабон, Всеволод Иванов, 
Василий Никонов, Цыдып Жамбалов, 
Георгий Граубин. Агинское, 1960-ые... О 
путешествии Иванова по нашему краю 
повествует книга Василия Никонова «В 
горах мое сердце». Зайдите в библио-
теку, возьмите книги писателей Забай-
калья, перечитайте строки Александра 
Твардовского, Всеволода Иванова, 
Даширабдана Батожабая, сравните с 
прочитанными раннее, обогатите свою 
душу и разум прекрасным...

На нижнем снимке, слева направо: 
Николай Коняев, секретарь Союза писа-
телей России, редактор журнала «Нева», 
Санкт-Петербург; Михаил Вишняков, 
поэт, лауреат премии М. Ю. Лермонтова 
2006 года, Чита, Владимир Берязев, поэт, 
главный редактор старейшего литера-
турного журнала России «Сибирские 
огни», Новосибирск. 

Судьбой было уготовано, чтобы они 
в 2006 году побывали в Ононской степи, 
ощутили энергетику родины Чингисхана, 
прикоснулись к священным камням, 
поговорили о вечности. Это была по-
следняя встреча Михаила Вишнякова 
со своими друзьями на литературном 
празднике Забайкальская осень-2006.

Михаил Вишняков

Стихотворения разных лет

 * * *

– Будем верить, братья, в Атлантиду!
Встанем в рост у бездны на краю.
Не дадим Великую в обиду,
Родину прекрасную свою!

Будем с ней и в радости, и в горе,
руки в кровь и души на распыл...
Атлантида погружалась в море.
Сам оратор в лодочке отплыл.

 * * *

Ростиславу Филлипову

Грустно поэтом родиться в Чите,
городе недобудимо-угрюмом.
Светлые мысли и лучшие думы
гаснут, как свечи, в сплошной темноте.

Только представьте – сердечная дрожь!
Вечер декабрьский вьюжит и стынет.
В провинциальной духовной пустыне
умную книжку и ту не найдешь.

На исторической родине зла
светятся тюрьмы, бараки пылают.
Власть, как овчарка, пронзительно лает.
Чья здесь душа отзовется на лай?!

 
 * * *

Виктору Балдоржиеву

В свой час исчезнет эта тьма.
По всем приметам –
наступит пиршерство ума
и век поэтов.

Духовный чувствуя прилив,
и книжный голод,
сей век грядет самолюбив
и зверски молод.

Прозаики ж молчат не зря.
Им не по нраву,
что вдруг духовная заря
придет кровавой?

Не надо белых голубей.
Здесь нет секрета.
Задача проще и грубей:
дожить до света.
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Слева на верхнем снимке – Сергей Прудников в своей мастерской. Родился 12 мая 1948 года в селе 
Боровлянка Алтайского края. Умер в 2002 году в Чите. Окончил художественно-графическое отделение Бийского 
педагогического училища и факультет живописи и рисунка Дальневосточного института 
искусств (1973-1978 гг. ). Член Союза художников СССР с 1980 года. Работал в Чите с 
1978 года. Произведения экспонировались на областных, зональных, республиканских, 
всероссийских и международных выставках. 

Справа на верхнем снимке – Нима Пурбуев. Родился в 1959 году в селе 
Кулусутай Ононского района Читинской области. Окончил художественно-графическое 
отделение педагогического училища № 1 г. Улан-Удэ (1978 г.) и отделение монумен-
тальной живописи Ленинградского высшего художественно-промышленного училища 
им. В.И. Мухиной (1989 г.). Работал в художественном фонде г. Улан-Удэ, художником-
постановщиком в Бурятском театре драмы, преподавал в Восточносибирской государ-
ственной академии культуры и искусства. С 2003 г. преподаватель факультета художе-
ственного образования Забайкальского государственного гуманитарно-педагогического 
университета им. Н.Г. Чернышевского. С 2002 г. живет в Чите. С 1989 г. участвует в 
выставках (групповые, республиканские, зональные, международные – Китай, Италия, 
Украина). Персональные выставки проходили в 1996-2001 гг. (Италия), с 2003 года – ежегодно в Чите. Работает в 
графике, живописи, монументальном искусстве, отдавая предпочтение пейзажу с явно выраженным национальным 
колоритом. Произведения хранятся в музеях Читы, Улан-Удэ, в частных коллекциях России, стран СНГ, за рубежом 
(Китай, Италия, Франция, Бразилия, Австрия и др.). Живет в Чите.
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Слева на нижнем снимке – Даши Намдаков, российский скульптор, художник, ювелир, член 
Союза художников России. Родился в 1967 году в селе Укурик Хилокского района Читинской области. В 1992 г. 

окончил Красноярский художественный институт. До 2004 г. жил и работал в Улан-Удэ, 
затем переехал в Москву. В 2005 г. создал арт-студию «Творческая мастерская Даши». 
С 2000 года выставляет свои работы в России и за рубежом (Монголия, Германия, 
Швейцария, Китай, Англия).  Главный художник фильма «Монгол» (реж. С. Бодров, 
2007). Работы Д. Б.Намдакова можно увидеть не только в фондах известных музеев, 
но и частных коллекциях М. Ш. Шаймиева, Ю. М. Лужкова, Р. А. Абрамовича, а также в 
частных собраниях в Германии, Франции, Бельгии, Швейцарии, Финляндии, Японии, 
США, Тайване. Живет в Москве.

Справа на нижнем снимке – Ян Шплатов, живописец. Заслуженный ху-
дожник России. Родился 26 марта 1937 году в селе Усть-Кут Иркутской области, умер 
в 2008 году в Чите. Учился в художественных училищах Ярославля и Палеха, в 1957 г. 
окончил Иркутское художественное училище. С 1961 г. жил и работал в Чите. 

Участник художественных выставок с 1961 г. (городские, областные, зональные, 
республиканские, всесоюзные, международные). Персональные выставки проходили 

в 1987 и 1997 гг. в Чите. В 1996 г. был стипендиатом Президиума СХ России. В разные периоды творчества обра-
щался к пейзажу, натюрморту, портрету. Наибольших успехов добился в области пейзажного жанра. Произведения 
Шплатова хранятся в музеях страны и за рубежом, в частных собраниях. Культура Забайкалья – это огромный пласт 
жизни нашего общества. Рассказ о художниках, писателях, музыкантах края будет непременно проодолжен.
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